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Приснится 
же такое!

Простуды 
не боимся

Курица 
с секретом

Разбираемся 
в тайных 
значениях 
сновидений с. 13

Топ-12 самых 
эффективных 
способов 
укрепить 
иммунитет 
осенью с. 8

Как покупателей 
обманывают 
производители 
продуктов с. 7

Кристина 
Кретова: 

Миру 
нужен 
наш балет 

Вчера в возрасте 88 лет 
ушел из жизни леген-
дарный композитор 
Геннадий Гладков 
(на фото внизу), музыка 
которого звучит в бо-
лее чем 110 советских 
и российских фильмах, 
а также мультфильмах. 
c. 11

УТРАТА

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

ЗАМОРОЗКИ:ДО КОНЦА НЕДЕЛИ НА ДОРОГАХ БУДЕТ ГОЛОЛЕДИЦА с. 3

ВТОРНИК

Накануне Всемирного дня балета в Большом 
театре состоится премьерный спектакль с участием 
знаменитой балерины Кристины Кретовой с. 10
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Сервис

■ Центру обеспечения 
мобильности пассажи-
ров исполнилось 10 лет.
Инспекторы Центра обеспе-
чения мобильности пасса-
жиров (ЦОМП) сопровожда-
ют пассажиров с нарушени-
ями слуха или зрения, функ-
ций опорно-двигательного 
аппарата, пожилых людей, 
многодетные семьи, роди-
телей с детскими колясками 
и организованные группы 
школьников.
— Мы повышаем доступ-
ность городского транс-
порта. С момента создания 
ЦОМП помощь получили 

более 1,2 миллиона пасса-
жиров, а штат инспекторов 
вырос до 300 человек. По-
здравляем ЦОМП с юбиле-
ем, желаем больших успе-
хов! — отметил заммэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов.
Кстати, к юбилею центра 
в метро открылась выстав-
ка. В переходе между стан-
циями «Савеловская» Сер-
пуховско-Тимирязевской 
и Большой кольцевой линий 
можно увидеть фотографии 
инспекторов.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru

Всегда придут на помощь

12 февраля 2019 года. Специалист Центра обеспечения 
мобильности пассажиров Вадим Мельников

■ Вчера столичные вла-
сти рассказали о том, 
какую работу предстоит 
провести при строитель-
стве пятого Московского 
центрального диаметра. 
Транспортное сообщение 
столицы с регионами-со-
седями за последние годы 
получило бурное развитие. 
Некогда громыхающие, 
переполненные в часы пик 
электрички сменили ком-
фортные поезда и новень-
кие «Иволги». Добраться 
до столицы из Подмосковья 

проще благодаря запущен-
ным центральным диаме-
трам. Пассажирам доступ-
ны четыре маршрута, два из 
которых запустили совсем 
недавно, — МЦД-3 и МЦД-4. 
Популярны диаметры и при 
поездках по городу. Москви-
чи все чаще едут на диаме-
трах — тот же Зеленоград 
или Апрелевка стали ближе.
Большим событием для сто-
лицы и всего Центрального 
транспортного узла обещает 
стать еще один — пятый Мо-
сковский центральный диа-
метр. Работы над ним станут 
самыми трудными чуть ли 
не за всю историю железно-
дорожного строительства. 
Пятый диаметр уже получил 
название — «Ярославско-
Павелецкий». Маршрут свя-
жет города Пушкино, Щел-
ково и Домодедово. В него 
войдет 39 станций. 
— Для реализации проек-
та потребуется соединить 
Ярославское и Павелецкое 
направления Московской 
железной дороги, которые 
сейчас являются разрознен-
ными, — отметили в мэрии.
Нетривиальную задачу пла-
нируется решить с помощью 
сооружения тоннеля под 

Москвичи выбра-
ли новый аромат 
метро. Больше 
всего голосов пас-
сажиры отдали 
за зеленый чай. 
Он гипоаллер-
генен и одобрен 
Роспотребнад-
зором. Также 
определены но-
вые линии, на ко-
торых появится 
ароматизация: 
Кольцевая, 
Замоскворецкая 
и Арбатско-
Покровская.

Тем
време-
нем

22 сентября 
2021 года. 
Пассажир Ани 
Арсенян на площади 
Павелецкого вокзала

Пятый 
маршрут 
уже ждут 
Проект нового диаметра 
станет одним из самых 
трудных

благодаря новой 
билетной системе 
пассажиры Москов-
ских центральных 
диаметров сокращают 
до 75 процентов расхо-
дов на проезд на опре-
деленных маршрутах 
по городу и области. 

Кстати,

Знаете ли вы, что

запущены: МЦД-1 
(Одинцово — Лобня) 
и МЦД-2 (Нахабино — 
Подольск), МЦД-3 
(Зеленоград — Рамен-
ское) и МЦД-4 (Апре-
левка — Железнодо-
рожный). 

«Ярославско-Павелецкое» 
направление объе динит 
39 станций 

Поезда Ярославского направления

центром Москвы. Предпо-
лагается, что подземный 
участок пройдет под Риж-
ским вокзалом, сталинской 
высоткой около станции 
метро «Красные Ворота», 
парком «Зарядье» и Паве-
лецким вокзалом. Тоннель 
свяжут со станциями метро. 
— Это сложнейший проект 
мирового уровня. Сроки 
реализации будут зависеть 
от всех этапов планирова-
ния. Центральный участок 
МЦД-5 от Павелецкого вок-
зала до Ярославского по-
строить в надземном испол-
нении очень проблематич-
но как с технической точки 
зрения, так и с финансовой. 
Принято решение сделать 
этот участок подземным, — 
заявил заместитель мэра 
столицы по вопросам град-
политики и строительства 
Андрей Бочкарев. 
Сейчас ведется проработка 
технических решений по 
протяженности тоннеля, его 
размеру и расположению.
— Ориентировочно длина 
тоннеля составит от 10 до 
12 километров в зависимо-
сти от трассы прохождения, 
связанной с подземной гео-
логией, — отметил заммэра.
При его строительстве мо-
гут быть использованы щи-
ты-гиганты. В Москве они 

есть, а персонал обучен об-
ращаться с такими тяжелы-
ми машинами.
Новый маршрут может 
стать самым востребован-
ным у москвичей и жите-
лей области. По предвари-
тельным прогнозам, им 
будут пользоваться еже-
дневно не менее 600 тысяч 
пассажиров.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

Ярославский вокзал
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километров составит 
в будущем протяжен-
ность пятого Москов-
ского центрального 
диаметра. 
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■ Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин открыл 
после реконструкции 
Царицынский рынок 
на Каспийской ули-
це, а также осмотрел 
будущий московский 
городской вокзал «Ца-
рицыно». «МВ» узнала 
подробности.
Царицынский рынок от-
крылся после реконструк-
ции. Здание было построено 
в 1991 году, и с тех пор его ни 
разу не модернизировали.
— Ремонт сделали всего за 
восемь месяцев. Укрепили 
несущие конструкции, из-
менили планировку, поме-
няли лестницы, установили 
лифты, заменили инженер-
ные системы, оборудова-
ли всем необходимым для 
маломобильных посетите-
лей. На фасаде установили 
витражную систему с под-
светкой, купольную крышу 
сделали прозрачной, — рас-
сказал Сергей Собянин во 
время посещения рынка.

Комфорт 
и безопасность
После реконструкции сред-
няя площадь одного торго-
вого объекта выросла почти 

в 2,5 раза, а ставка для арен-
даторов площадей не изме-
нилась.
— Обустроили новые про-
странства: фуд-корт, дет-
скую игровую зону, ком-
нату матери и ребенка. 
Оборудовали лаборатории 
ветеринарно-санитарной 
экспертизы, — добавил гла-
ва города.
Также появились разгру-
зочная и цеха подготовки 
продукции, которые полно-
стью отвечают требованиям 

Под куполом рынка
После восьмимесячного перерыва вновь заработал 
царицынский торговый комплекс

Прогноз погоды

■ Научный руководи-
тель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд 
предупредил о гололе-
дице во второй половине 
недели.
По словам синоптика, в вос-
кресенье погода была на 
6–7 градусов выше нормы. 
Ночные температуры были 
просто впечатляющими — 
от +11 до +13 градусов. Они 
характерны скорее для ию-
ня. А все потому, что Москва 
в выходные была на теплой 
периферии циклона. А сей-
час — в холодной, тыловой 
его части. В ближайшее вре-

мя нас ждет понижение тем-
пературы. 
— Погода на этой неделе 
скучноватая, — рассказы-
вает синоптик. — Она по-
настоящему хмурая, пото-
му что облака низкие, и из 
них постоянно будет что-то 
сыпаться. Дожди осенние, 
монотонные, нудные. В ме-
теорологии они называют-
ся обложными. Солнца мы 
практически не увидим. 
Начиная со среды темпе-
ратура будет ниже нормы, 
а в конце недели — суще-
ственно ниже. То есть похо-
лодание ожидается замет-

Октябрь хмурится

Домохозяйка Ольга Клименкова гуляет в районе 
Бирюлево Восточное  

ное. Воздух будет приходить 
с запада, северо-запада, 
а в конце недели — с севера. 
— В среду ночные темпера-
туры понизятся. В Москве 
+1...+3, а по области до –1 
градуса. Небольшой дождь. 
Начиная с четверга в про-
гнозах, особенно в ночных, 
будет звучать слово «осад-
ки». Температура в четверг 
0…+5 градусов. На высоте 
1000 метров она уже бу-
дет отрицательная: –5…–6 
градусов. Так что появятся 
снежинки. Правда, на земле 
снег не задержится. 
В пятницу температура 
в диапазоне –2…+3 градуса. 
В субботу –1…+4. 
Начиная со среды в Москве 
будет гололедица. Когда на 

улице около 0 градусов и ве-
тер (а он будет до 10–12 ме-
тров в секунду), происходит 
обледенение.
— Многие говорят, что это 
осенняя погода. Но у мете-
орологов свое измерение. 
Для большинства суще-
ствует четыре сезона. У нас 
же сезонов шесть. И один из 
них называется предзимье. 
Он продолжается пример-
но два месяца — с середи-
ны октября до середины 
декабря. Этот сезон харак-
теризуется мрачноватой 
погодой, осадками в виде 
дождя и мокрого снега, от-
сутствием солнца, — заклю-
чил Вильфанд. 
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

16 октября. Cлева направо: заместитель гендиректора ОАО «РЖД» Олег Тони, 
руководитель Департамента транспорта и развития дорожно-транспортной 
инфраструктуры города Москвы Максим Ликсутов и мэр Сергей Собянин  

Вчера мэр сообщил 
о завершении благо-
устройства террито-
рий у десяти станций 
Большой кольцевой 
линии. Все основные 
работы сделаны, 
осталось высадить 
деревья и кустарники 
у «Аминьевской», 
«Марьиной Рощи», 
«Новаторской» и «Со-
кольников». Вокруг 
всех станций метро 
убрали под землю 
воздушные провода, 
проложили дополни-
тельные ливневки, 
расширили тротуары, 
установили лавочки 
и освещение.

Тем временем

санитарной безопасности. 
А еще установили девять 
новых холодильных и моро-
зильных камер с современ-
ным оборудованием. На 
втором этаже здания вместо 
устаревших торговых точек 
появились современные па-
рикмахерская и ателье.

Кроме того, специалисты 
благоустроили прилега-
ющую территорию и от-
ремонтировали фасад го-
стиницы, примыкающей 
к рынку. Теперь, отметил 
мэр Москвы, обновленное 
здание сможет принимать 
в два раза больше посетите-

Царицынский рынок после реконструкции

Обновленное зда-
ние примет больше 
посетителей 

лей — до 200 тысяч человек 
в месяц.
Сергей Собянин также рас-
сказал, что во время рекон-
струкции недалеко от рынка 
на Луганской улице работа-
ла круглогодичная ярмарка. 
— Покупателям она при-
шлась по душе, поэтому 

решили оставить ее насо-
всем, — поделился он.
Кстати, многие традицион-
ные московские рынки бы-
ли переведены в современ-
ный формат, включающий 
работу кафе и ресторанов, 
а также проведение куль-
турных и просветительских 

мероприятий. В их число 
вошли Даниловский, Мо-
скворецкий, Велозаводский, 
Зеленоградский, Централь-
ный, Кунцевский рынки.

Современный 
вокзал
На территории будущего мо-
сковского городского вокза-
ла Царицыно полным ходом 
идут строительные работы. 
В него входят станции «Ца-
рицыно» Замоскворецкой 
линии метро и МЦД-2, а так-
же остановки наземного го-
родского транспорта. 
— Завершили масштабное 
строительство новых тонне-
лей Замоскворецкой линии, 
построили две новые желез-
нодорожные платформы, 
организовали перехваты-
вающие парковки, открыли 
дополнительный выход из 
метро и установили наве-
сы над входами, — расска-
зал мэр.
В дальнейшем, добавил он, 
реконструкция затронет 
станции метро и МЦД-2 «Ца-
рицыно». Пересадку между 
ними организуют в теплом 
контуре.
— Значительную часть ра-
бот уже выполнили. Осталь-
ные совместно с РЖД пла-
нируем завершить в кон-
це 2025 года, — уточнил 
Сергей Собянин.
Помимо этого, планируется 
расширить существующий 
подземный пешеходный 
переход, связывающий Но-
воцарицынское шоссе и Ка-
спийскую улицу. У северно-
го входа в метро организуют 
перехватывающую парков-
ку. В пресс-службе мэрии до-
бавили, что предусмотрена 
реконструкция расположен-
ной рядом улично-дорож-
ной сети. Ожидается, что 
в 2025 году пассажиропоток 
городского вокзала Царицы-
но вырастет до 142,2 тысячи 
человек в сутки.
Марьяна Шевцова
vecher@vm.ru--

Московский городской вокзал «Царицыно»    
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■ Наши бойцы продви-
нулись на нескольких 
участках фронта, в том 
числе под Донецком, 
сообщили в Мин-
обороны РФ.
Под Донецком войскам 
удалось вклиниться в укра-
инскую оборону на 300–
600 метров с юга. Отмеча-
лось, что добиться успеха 
российским бойцам помог 
сосредоточенный огневой 
удар по позициям ВСУ в рай-

оне Авдеевки, Северной, 
Очеретина и Новокалинова.
— По степени укреплен-
нос ти Авдеевка круче 
А р т е м о в с к а ,  к о т о р ы й 
мы штурмовали девять 
месяцев, — говорит воен-
ный эксперт, полковник 
ВС РФ в отставке Андрей 
Земцев. — Но здесь, в от-
личие от Артемовска, куда 
меньше гарнизон — всего 
11 тысяч бойцов ВСУ, плюс 
эту территорию мы взяли 

в оперативное окружение. 
Пути доставки продоволь-
ствия, воды, боеприпасов 
и живой силы — под нашим 
огневым контролем. Плюс 
мы начали более активно 
использовать планирую-
щие бомбы, в том числе ве-
сом в 1,5 тонны. ВСУ будет 
сложнее удержаться. 
Эксперт пояснил, как идет 
штурм этого города-кре-
пости. Сначала авиация 
и артиллерия разбивают 
укрепления ВСУ до состоя-
ния бетонной крошки. За-
тем идет наша штурмовая 
пехота. Если из развалин 
стреляют — укрепления 
продолжают обстреливать 

и бомбить и вновь пускают 
пехоту.
— В отличие от ВСУ мы не 
используем тактику «мяс-
ных штурмов». Еще в нача-
ле спецоперации Верхов-
ный главнокомандующий 
приказал максимально 
беречь людей, и несколько 
раз об этом напоминал. По-
этому работаем в основном 
152-миллиметровыми сна-
рядами и авиацией, — от-
мечает эксперт. — Снаряды 
такого калибра, к сожале-
нию, против бетона не всег-
да эффективны. Спасают 
авиабомбы.
Борис Орлов
vecher@vm.ru 

■ Вчера российский 
министр иностран-
ных дел Сергей Лавров 
официально прибыл 
на международный 
форум «Один пояс — 
один путь» в Пекине. 
Обсуждаться на встре-
че будет в том числе 
и ситуация на Ближнем 
Востоке. «МВ» выясни-
ла, чего ждать от этого 
форума.
Глава дипведомства Вен-
грии Петер Сийярто, тоже 
прибывший на форум, со-
общил, что рассчитывает 
обсудить с Сергеем Лавро-
вым тему палестино-изра-
ильского конфликта.
Участие в работе форума 
примет и президент России 
Владимир Путин. Накануне 

визита в Пекин он дал боль-
шое интервью китайскому 
телевидению.
— Нельзя строить безопас-
ность одних государств на 
основе подрыва безопас-
ности других. Мы с Китаем 
всегда по любому вопросу 
старались найти компро-

мисс. Даже если это были 
вопросы сложного характе-
ра, доставшиеся нам еще из 
прежних времен. В основе 
всегда лежала добрая во-
ля, — заявил Путин.
По мнению политолога 
Григория Савельева, не-

малая часть переговоров, 
которые состоятся в рам-
ках форума, будет касать-
ся ситуации на Ближнем 
Востоке.
— Дело в том, что у Китая 
очень хорошие позиции 
в арабских странах, по-
скольку именно Китай — 

крупнейший покупатель 
их нефти, — говорит экс-
перт. — Россия, в свою 
очередь,  имеет друже-
с т в е н н ы е  о т н о ш е н и я 
с Ираном. Сейчас задача 
Китая и России — сделать 
в се в озможное,  чтобы 

палестино-израильский 
конфликт не разросся до 
масштабов третьей миро-
вой. В этом заинтересова-
ны даже США, которые, 
я думаю, будут сдерживать 
другую сторону конфлик-
та — Израиль. Проще го-
воря, три самых крупных 
сейчас субъекта мировой 
политики — Россия, Китай 
и США — будут растаски-
вать участников конфлик-
та по углам. Ведь если на 
Ближнем Востоке полых-
нет, то ни о каких инвести-
циях, ни о каком «одном по-
ясе» и речи быть не может. 
Инвестиции идут только 
в тихие, где пушки молчат, 
страны. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Пора остудить 
Ближний Восток
Глава МИД России Лавров прибыл в Пекин

16 октября. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров (слева) и министр 
иностранных дел КНР Ван И во время встречи на форуме в Пекине (Китай)

Будем вместе стараться 
погасить конфликт 

Сегодня, 17 октября, в Поль-
ше Государственная избира-
тельная комиссия оконча-
тельно подведет и официаль-
но объявит итоги очередных 
парламентских выборов. 
Они состоялись 15 октября 
и были отмечены яростной 
и предельно грязной борь-
бой между правящей парти-
ей «Право и справедливость» 
(PiS) и оппозиционными 
объединениями, крупней-
шим из которых является 
Гражданская коалиция. По-
давляющего преимущества 
на выборах не 
получил никто, 
и для формиро-
вания прави-
тельства при-
дется создавать 
блок из несколь-
ких партий, но 
в любом случае 
это право будет 
отдано «агентам Кремля». Та-
кими в ходе предвыборных 
дебатов дружно объявляли 
своих оппонентов все уча-
ствовавшие в избиратель-
ной кампании политики.
Впрочем, клеймили они 
друг друга не только тем, 
что политический против-
ник «клюет с руки Путина». 
Лидера Гражданской коа-
лиции Дональда Туска по-
прекали бабкой-немкой, 
видя в «голосе крови» явную 
опасность для самостоятель-
ности Польской Республики. 
Главу же правившей в Поль-
ше восемь лет консерватив-
ной партии PiS 74-летнего 
Ярослава Качиньского по-
стоянно настойчиво спра-
шивали, а чего это он до 
преклонных лет дожил и не 
женился. Наверное, только 
к сопредседателю блока «Ле-
вица» Роберту Бедроню — он 
же депутат Европарламента 
и активист польского ЛГБТ-
движения — никакая новая 
грязь не липла…
Собственно, а какое нам де-
ло до того, кто будет править 
Польшей? Собственно важ-
ное и насущное. Мы — со-
седи. Сейчас, к сожалению, 
не очень добрые. Аккурат 
к выборам, 13 октября, на 
границе с Калининградской 
областью России Польша 
ввела в эксплуатацию погра-
ничную электронную систе-
му слежения. На церемонию 
ее запуска прибыл лично 
польский президент Анджей 
Дуда.
«Добавился важный элемент 
в системе польской безопас-
ности, — сказал Дуда. — Эта 

система необходима из-за 
того, что Россия — непред-
сказуемый и опасный со-
сед». Пограничный барьер 
протяженностью 200 кило-
метров — это 2000 столбов 
с 3000 всепогодных видеока-
мер и тепловизоров. Ранее 
Польша уже построила там 
заграждения из колючей 
проволоки.
В принципе, весь мир видел, 
что с куда более совершен-
ной защитной стеной и ее 
вооруженной охраной сде-
лали террористы в шлепан-

цах на Ближнем 
Востоке. Рус-
ские танки Т-90 
« П р о р ы в »  — 
в случае необхо-
димости — про-
рвут польскую 
«самодеятель-
нос ть»  легко 
и быстро. Но 

сам факт обиден. А вот дру-
гой факт уже настораживает 
всерьез. 15 октября Украина 
и Польша после 18-летнего 
перерыва запустили поезда 
между Львовом и Варша-
вой. На маршруте пока есть 
одна «затыка». Недалеко от 
границы с Польшей, в горо-
де Рава-Русская, пассажиры 
переходят в польский поезд, 
который следует до Варша-
вы. Пересадка связана с раз-
ницей в стандарте желез-
нодорожных путей. Но уже 
есть планы строительства 
поляками участка дороги ев-
ропейского стандарта с ши-
риной колеи 1435 мм аж до 
самого Львова, чтобы туда от 
Варшавы без пересадок и без 
замены колесных пар следо-
вали прямые поезда.
Пока непонятно, будут это 
пассажирские составы или 
воинские эшелоны. Вообще, 
главное сейчас для России 
после польских выборов: по-
лезут ли соседи на Украину 
уже не только с поставками 
оружия, а и со своими во-
йсками? Хотя есть для нас 
и «успокоительное». Про-
шедшие выборы показали 
явный раскол в польском 
обществе. Возможно, в бли-
жайшее время надо ждать 
традиционного польского 
«рокоша» — мятежа со-
временной политической 
шляхты. По крайней мере 
опытный политикан Ярос-
лав Качиньский, подводя 
итоги прошедших выборов, 
видимо, неслучайно сказал, 
что Польше теперь «пред-
стоят дни борьбы и столкно-
вений».

Польшу взяли 
«агенты Кремля»

Александр Хохлов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Спецоперация

Российские войска 
штурмуют Авдеевку

Прямая 
речь

Китай поддержит по-
зицию Владимира Пу-
тина. А именно — пре-
кратить огонь, начать 
переговоры, создать 
независимое пале-
стинское государство. 
Но вряд ли к нам при-
слушаются. Слишком 
далеко зашла вражда 
израильтян и пале-
стинцев. Скорее всего, 
будет большая ближ-
невосточная война.

Франц 
Клинцевич
политик
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■ Второй конвой с гу-
манитарной помощью 
отправила в ЛДНР фран-
цузская организация SOS 
Donbass. Жители восьми 
стран Европы передали 
в новые регионы России 
лекарства, инвалидные 
кресла, больничные кой-
ки, одежду и многое дру-
гое. «МВ» пообщалась 
с главой ассоциации Ан-
ной Новиковой.

Анна, встречали ли пре-
пятствия, организуя оче-
редной конвой?
В Эстонии, где мы пере-
секали границу, теперь не 
оформляют таможенную 
декларацию для груза из 
другой страны. Пришлось 
срочно искать французского 
брокера. Еще одна неприят-
ность — сломалась машина, 
сейчас чиним ее в пути. По-
мощь везем в Донецк, Мари-
уполь, Луганск.
Вы уже больше десяти 
лет живете во Франции. 
Расскажите, как и поче-
му решились поехать на 
Донбасс?
До 24 февраля 2022 года 
я, как и все, знала, что восемь 
лет там что-то происходит, 
но не вникала в детали. По 
телевизору об этом не гово-
рили. Все даже думали, что 
там все кончилось, поэтому 
24 февраля был шок. Я взя-
ла отпуск на работе, чтобы 
наблюдать, что происходит. 
Вокруг была сильная анти-
русская пропаганда — столь-
ко ненависти... Неделю спу-
стя я сделала пост в соцсети, 
написала: прошу прощения, 
но я буду публиковать дру-
гую версию происходящего, 
потому что Россия не напа-
дала на Украину и для СВО 
были серьезные причины. 
В апреле 2022 года я решила, 
что мне необходимо поехать 
туда, потому что украинцы 
меня много упрекали, что 
я говорю о Донбассе, а никог-
да там не была. Я была гото-
ва к тому, что то, что я увижу, 
изменит мое мнение о ситу-
ации. Но оно подтвердилось: 
Россию на Донбассе ждали, 
жители говорят о ней с бла-
годарностью. В гостинице, 
например, я увидела портрет 
Путина, русский флаг.
Значит, нужно было вре-
мя, чтобы разобраться?
Я всегда поддерживала Рос-
сию. Сергей Бодров в одном 
интервью сказал: «Во время 
войны нельзя говорить пло-
хо о своих. Никогда». Я счи-
таю, что моя обязанность 
как гражданки России, нахо-
дящейся сейчас в Европе, — 
помогать своей Родине. 
Поэтому, вернувшись, я уво-
лилась с работы и создала 
ассоциацию, чтобы Европа 
услышала голос живущих 
на Донбассе с 2014 года под 
бомбами. Мы организуем 
демонстрации против по-

ставок вооружения Украине, 
лекции, возим в ЛДНР гума-
нитарную помощь. Одна из 
задач нашей ассоциации — 
рассказывать о происходя-
щем на Донбассе. 
Почему для вас важно 
привозить гумпомощь 
лично?
Многие говорили, что ез-
дить из Европы на Дон-
басс — глупая и затратная 
идея, можно просто перево-
дить деньги. Но нет, когда 
приезжаешь сам, это дает 
совсем другой эффект. Когда 
нас увидел парень Юра, ко-
торому мы помогли с проте-
зом, он просто расплакался. 
Он потерял обе руки из-за 
оружия, переданного НАТО 

Украине. И не ожидал встре-
тить солидарность и под-
держку от людей из Европы. 
Какая еще история осо-
бенно запомнилась?
Я узнала, что помощь нужна 
не только людям, но и жи-
вотным. Например, в при-
юте в Донецке живут лоша-
ди, потому что их хозяева 
погибли. Заведует приютом 
девушка Юлия. Она расска-

зала, что ее мама умерла, 
у нее случился инсульт, по-
тому что приезжали укра-
инцы-нацисты, которые 
над ней и над животными 
издевались, а она пыталась 
их защитить. Теперь за ло-
шадьми в приюте ухажива-
ют молодые девушки.
Как воспринимают вашу 
позицию во Франции?
Мне поступали угрозы в се-
ти, но в реальной жизни по-
ка не сталкивалась с агрес-
сией. Я готова к тому, что 
когда-то меня выгонят из 
Франции. 
Как вообще там воспри-
нимают этот конфликт?
Раньше на окнах висели 
украинские флаги. Теперь 

все больше французов под-
держивают Россию и уже 
не боятся об этом говорить. 
Но пропаганда по телеви-
зору идет все та же, другую 
версию не показывают. Что 
бы ни произошло, всегда 
«виновата Россия». Но те-
перь французы увидели, как 
ведут себя украинцы — счи-
тают, что им все можно и им 
все обязаны. Вообще, фран-
цузы немного устали от ино-
странцев в своей стране — 
слишком много беженцев. 

Я сама не раз испытала куль-
турный шок, переехав сюда. 
Хочется вернуться в Россию. 
Ваш муж француз, что он 
думает по этому поводу?
Он тоже хочет переехать 
в Россию, потому что тоже 
устал от политической про-
паганды тут, от пропаганды 
ЛГБТ. Франция идет ко дну, 
она деградирует. Культура 
теряется из-за нашествия 
беженцев из стран с низким 
уровнем образования. Это 
уже не та Франция, в кото-
рую я приехала в 2010 году. 
Что еще стало культур-
ным шоком?
Отчужденность людей. На-
пример, мы пошли гулять 
в горы с друзьями моего 
будущего мужа, еще одной 
парой. Устроили пикник. 
В России обычно компания 
вместе расставляет еду, все 
делимся. А та пара села от-
дельно от нас и ела свое. Не 
знаю, как это называется. 
Эгоизм? Здесь нет сплочен-
ности, каждый сам за себя. 
Еще Россия гораздо лучше 
в плане развития цифровых 
технологий. У французов 
даже нет переводов денег по 
номеру телефона.
Было сложно решиться 
переехать во Францию из 
России? 
Нет, я уже успела пожить 
и в Турции, и в Японии, вот 
и во Францию поехала за 
мужем, ради интереса. Не 
думала, что останусь так на-
долго, была молодая и легко-
мысленная. Но когда появи-
лись дети, я, конечно, осела. 
Ваши дети себя чувству-
ют больше русскими или 
французами?
Французами, так как живут 
во Франции и их первый 
язык — французский. Но 
я стараюсь их привозить 
хоть раз в год в Россию. Они 
читают по-русски, могут об-
щаться. Моя мечта — чтобы 
они без акцента говорили на 
русском языке, но это полу-
чится сделать, только если 
мы переедем в Россию. 

Материалы к рубрике 
«Только у нас» 
подготовила: 
Мария Ныркова 
vecher@vm.ru

Европа 
услышала 
голос Донбасса 
Гуманитарный конвой отправился 
из Франции в новые регионы России

Активистка Анна 
Новикова (слева) 
и волонтер Марк Боке 
везут гуманитарную 
помощь в ЛНР

Прямая 
речь

Есть целый пласт 
эмигрантов, которые, 
уехав из России или 
родившись на Западе, 
сохранили культ Роди-
ны. В их помощи Дон-
бассу важны не только 
деньги, но и сам факт 
поддержки. Есть люди, 
которые ценят Россию, 
любят ее и готовы под-
держивать, в то время 
когда для других на-
ша страна считается 
страшной державой, 
от которой отвернул-
ся мир. 

Дмитрий 
Журавлев
Генеральный 
директор Института 
региональных 
проблем 

Активистке 
поступали 
угрозы 
в сети 

Цифра

тонн гуманитарной 
помощи собрали 
в этот раз в Европе 
для жителей Донбасса.

2 0

Как у них

Донбассу помогают волонтеры 
из разных стран Европы
■ Объединение Zukunft Donbass
Волонтеры из федеральной земли 
Тюрингия (ФРГ) собирают и отвоз-
ят гуманитарную помощь на Дон-
басс с 2016 года. За последние 
годы организация расширилась 
до 20 человек. Им помогают во-
лонтеры и доноры из Швейцарии, 
Австрии, Нидерландов.
■ Фонд Алексея Талая. Бело-
русский мотивационный спи-
кер и паралимпиец много лет 

помогает жителям Донбасса 
и подключает к этой инициативе 
европейских граждан. Уже второй 
груз гуманитарной помощи был 
отправлен из Ирландии.
■ Немецкий фонд 
Friedensbrücke — Kriegsopferhilfe 
e.V. Основан в городе Вандлиц. 
Оказывает помощь Донбассу 
с 2015 года и осуществил свыше 
800 гуманитарных проектов. Ему 
грозит закрытие на территории 
Германии, а его участникам — уго-
ловные дела.

■ Волонтерское движение 
«Братская мотопомощь». Лидер 
движения, немец Николай Фаст, 
живет в Донецкой Народной 
Республике. В 2022 году он с дру-
зьями-байкерами начал раз-
возить горячую еду российским 
и белорусским дальнобойщикам, 
застрявшим на границе из-за 
введения антироссийских санк-
ций. После этого Николай Фаст 
решил посетить ДНР и привез-
ти туда гуманитарную помощь 
из Германии.
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тельную сумму, аферисты 
исчезают, удаляя чаты и пе-
реписку.

Оцени, какая 
пирамида
Москвичка Лариса расска-
зала, что ей в мессенджер 
прислали сообщение — де-
скать, можно заработать, 
ставя «лайки» под разными 
публикациями и видео. 

Прямая 
речь

Дети и пожилые лю-
ди более уязвимы для 
манипуляций. Ведь 
первые еще только по-
знают мир, а вторые 
просто за ним не успе-
вают и поэтому в жиз-
ни часто несколько 
дезориентированы. 
Так что одним следует 
объяснить, а другим 

напомнить, что 
«бесплатный» 
сыр только 
в мышеловке. 

Александр 
Журавлев
Детский психолог

— Заработанные деньги 
перечисляют только на 
криптокошелек. Я прошла 
испытательный срок, ставя 
«лайки», а потом мне сказа-
ли, что если я хочу работать 
дальше, нужно внести де-
позит — минимум 10 тысяч 
рублей. А еще рекомендова-
ли приводить друзей и полу-
чать за это дополнительные 
бонусы, — рассказала Лари-
са. — Я отказалась.
Антон Шаховцов пояснил, 
что это банальная финансо-
вая пирамида:
— Криптокошелек исполь-
зуется чаще, чтобы было 
трудно найти организато-
ров этой мошеннической 
схемы. Лично я советую не 
пытаться заработать в ин-
тернете таким вот прими-
тивным способом. Почти 
всегда вас просто пытаются 
обмануть.
Никита Миронов
vecher@vm.ru

■ Аферисты все чаще 
вовлекают в свои мо-
шеннические схемы 
детей. Чего только 
не предлагают ребятам: 
писать отзывы на то-
вары, оценивать отели, 
комментировать видео 
в соцсетях, обещая при 
этом быстрый зарабо-
ток. На эти же уловки 
попадаются не только 
дети. «Вечерка» узна-
ла о самых распро-
страненных способах 
обмана.

50 рублей 
как приманка 
«Работа» заключается в том, 
чтобы оценивать страницы 
отелей в интернете. 
— Оплата — от 50 рублей 
за одно нажатие «нравит-
ся» или, как говорят — за 
один «лайк», — рассказы-
вает один из участников 
схемы Евгений. — Деньги 
мне, правда, заплатили. Но 
потом попросили заброни-
ровать номер в отеле, 
чтобы «повысить про-

дажи». Ски-
нули ссылку 
на сайт из-
вестного при-
ложения по по-
иску отелей, но 
он был явно не-
настоящий — 
много ошибок. 
А деньги нужно 
было переводить 
частному лицу. Я по-
нял, что это обман. 
А деньги за «лайки» 
были приманкой 
мошенников. 

Эксперт по кибербезопас-
ности Антон Шаховцов по-
яснил:
— У участников схемы мог-
ло создаться ощущение, что 
они на самом деле помогают 
отельерам. Но фактически 
активность в чате поддер-
живается при помощи бо-
тов. Когда жертва выбирает 
«задание» более высокого 
уровня и переводит значи-

Будь 
начеку!
■ Не скачивайте при-
ложений, ссылки 
на которые вам при-
ходят в мессенджерах 
от неизвестных лю-
дей. Как правило, это 
приложение дает до-
ступ к вашему смарт-
фону и, как следствие, 
к вашим деньгам.
■ Не устанавливайте 
на свои устройства 
приложения, даже 
если вам пишут люди, 
представляющиеся 
сотрудниками банков 
или правоохранитель-
ных органов.
■ Не сообщайте ни-
кому персональные 
данные и другую кон-
фиденциальную ин-
формацию. 
■ Отслеживайте 
работу сервиса «Мо-
бильный банк». Обо 
всех подозрительных 
манипуляциях, а так-
же в случае утери теле-
фона или SIM-карты 
тут же сообщайте в от-
деление вашего банка 

с просьбой от-
ключить услугу — 
иначе с вашего 
счета почти на-
верняка укра-
дут деньги.
■ Поделитесь 
этой инфор-
мацией 
с близки-
ми. Побе-
седуйте 
с детьми 
и пожи-
лыми 
род-
ствен-

никами.

Детям «лайки» 
не игрушки
Мошенники предлагают ребятам 
быстро и легко заработать в интернете

агентства по туризму При-
морья Арсений Крепский.
Он сообщил, что двое тури-
стов погибли. 
— Врачи Хасанской больни-
цы оказали медицинскую 
помощь 29 пострадавшим, 
из них 5 человек были в тя-
желом состоянии. После 
оказания первой помощи 
госпитализировано 18 че-
ловек, в том числе ребенок 
16 лет, — отметили в Минз-
драве Приморья.
Девять пострадавших было 
решено доставить во Влади-
востокскую краевую больни-
цу с помощью санавиации. 
Информация о присутствии 
москвичей в числе постра-
давших уточняется.
По факту аварии начато рас-
следование. 
— К сожалению, ни один 
тур агент не может гаранти-
ровать безопасность на до-
рогах, — прокомментиро-

вала произошедшее эксперт 
по туризму, руководитель 
туристической компании 
Диана Фердман.
Она отметила, что медицин-
скую страховку на время 
перевозки обязаны сделать 
в том случае, если транспор-
тировка входит в турпакет. 
А пассажиры этого автобуса 
могли просто купить поезд-
ку из одного пункта в дру-
гой, что не предполагает 
таких условий.
— Тут важно разобраться, 
была эта поездка в составе 
туристического пакета или 
нет, —  добавила Фердман.
Страховка будет гарантиро-
вать клиенту, что туропера-
тору можно доверять. А про-
сто перевозка из одного пун-
кта в другой может не иметь 
никакого отношения к тури-
стическим компаниям.
Диана Прохоренко
vecher@vm.ru

Проиcшествие

■ Вчера в Приморье 
туристический автобус, 
следовавший из Китая 
в Уссурийск, слетел 
в кювет. «МВ» узнала 
детали. 
По предварительной ин-
формации, причиной ДТП 
стали действия 50-летнего 
водителя, гражданина Ки-
тая. Он превысил скорость 
и не справился с управле-
нием, выехав на встречную 
полосу на 74-м километре 
автодороги Раздольное — 
Хасан. По данным разных 

ведомств, в салоне нахо-
дилось от 49 до 52 чело-
век: 48 туристов из России 
и  сопров ож дающие их 
китайцы.
— В салоне было три группы 
российских туристов, ко-
торые совершали поездку 
в Китай в рамках реализа-
ции безвизового соглаше-
ния. Остальные — гости 
региона, которые ездили 
в Китай по визам. Невоз-
можно говорить о том, что 
это какая-то одна турфир-
ма, — сказал прессе глава 

Российские 
туристы попали 
в аварию

16 октября. Туристический автобус, съехавший с дороги 
в Хасанском районе

Дети и пожилые лю-
ди более уязвимы для 
манипуляций. Ведь 
первые еще только по-
знают мир, а вторые 
просто за ним не успе-
вают и поэтому в жиз-
ни часто несколько 
дезориентированы. 
Так что одним следует 
объяснить, а другим 

напомнить, что 
«бесплатный» 
сыр только 
в мышеловке. 

обмануть.
Никита Миронов
vecher@vm.ru
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Настройте на устройствах функции родительского контроля 
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■ В ходе недавнего ис-
следования Россельхоз-
надзора в некоторой 
халяльной колбасе была 
обнаружена свинина. 
«МВ» разобралась, мож-
но ли определить ее на-
личие в домашних усло-
виях и как не наткнуться 
на фальсификат.
По данным ведомства, в не-
которых экземплярах ха-
ляльной колбасы, которая 
считается особым продук-
том и должна изготавли-
ваться только при строгом 
соблюдении ряда условий, 
обнаружили ДНК свиньи. 

По словам аналитика Дани-
ила Кашина, такие ситуации 
нередки, и большое количе-
ство производителей уже 
неоднократно получали 
предупреждения о несоот-
ветствии указанных на мар-
кировке сведений и факти-
ческого состава продукции:
— Многие прекрасно пони-
мают, халяльный продукт — 
органический, который ни 
на этапе производства, ни 
на этапе транспортировки 
никак не должен соприка-
саться с другими продук-
тами. Более того, там есть 
множество других нюан-
сов, но чего точно не долж-
но быть — так это свинины. 
На мой взгляд, ДНК могла 
либо попасть случайно, ли-
бо таким образом компания 
решила сэкономить.
Конечно, обнаружить на-
личие свинины в колбасе 
в домашних условиях не-
возможно. Однако можно 
уберечь себя от покупки не-
качественного товара.
— Я советую приобретать 
ха ляльную продукцию 
только в специализирован-
ных магазинах. В  составе 
халяльного продукта не 
должно быть словосочета-
ния «в составе возможны 
следы», — рассказал владе-
лец одного из мусульман-
ских кафе в городе Ринат 
Салахов.

Сейчас сертификация ха-
ляльной продукции — до-
бровольная, поэтому мно-
гие компании используют 
это слово в качестве марке-
тинговой уловки. 
— Халяльная продукция 
стоит дороже обычной, по-

этому многие, даже не имея 
сертификации, пытаются 
таким образом заработать. 
Я думаю, что соответству-
ющие органы в ближайшее 
время займутся контролем 
этого вопроса. Кстати, не 
стоит пугаться, если произ-

водителем выступает ИП, 
а не крупный завод — так 
наоборот больше гарантии, 
что продукция производит-
ся согласно всем стандар-
там, — добавил эксперт.
Сейчас стоимость халяль-
ной колбасы составляет око-
ло 150 рублей за 100 грамм, 
а обычной — 130 рублей.

Под прикрытием 
фарша 
Нередки случаи, когда недо-
бросовестные производи-
тели добавляют в говяжий 
или свиной фарш остатки 

курицы  и не указывают это 
в составе.
— Перед покупкой обра-
щайте внимание на цвет 
фарша. Если он яркий, то 
в нем содержится большое 
количество говядины, а если 
менее насыщенный, то ско-
рее всего в нем много пло-
хих частей куриного мяса. 
Цена хорошего фарша на-
чинается от 380 рублей, — 
рассказал эксперт.

А сайры-то и нет
Другой распространенный 
случай на рынке — это под-

делка рыбных консервов. 
Например, вместо сайры 
производители могут до-
бавить туда более дешевые 
сорта рыбы.
— Это частая проблема, 
с которой сейчас борются 
власти. Перед покупкой 
советую всегда проверять 
производителя, отзывы на 
него. Также стоит покупать 
консервы в проверенных 
местах — лучше всего в спе-
циализированных магази-
нах, — рассказал владелец 
одного из рыбных хозяйств 
на Дальнем Востоке Алек-
сандр Хохлов.

Молоком не пахнет 
Обманывают и производи-
тели молочной продукции. 
Часто «сметаной» называют 
то, что должно называться 
«молокосодержащим про-
дуктом» с заменителем 
молочного жира, произ-
веденным по технологии 
сметаны. 
— Если в молочном продук-
те есть растительный жир, 
то он априори не может на-
зываться молоком, смета-
ной. Перед покупкой вни-
мательно изучите состав, 
чтобы не попасть впросак. 
Конечно, есть те, кто просто 
не указывает это в составе, 
но проверить такой факт 
без лабораторных исследо-
ваний невозможно, — рас-
сказал фермер из Липецкой 
области Иван Слободянюк.

Курица 
копытом 
бьет
«Вечерка» узнала, как производители 
обманывают покупателей

Пенсионерка Мария 
Иваницкая изучает 
состав мясной 
продукции в столичном 
магазине 

Таксист Виктор Котов уже не один год возит пассажиров 
по городу 

Изучайте отзывы о продук-
ции и ее изготовителях  

Прямая 
речь

Производители ха-
ляльной продукции 
нередко сталкивают-
ся с тем, что тесты, 
которые проводятся, 
недостаточно точно 
определяют наличие 
в них посторонних 
продуктов. Многие 
вынуждены тратиться 
на дополнительные 
проверки, из-за чего 
растет и стоимость.

Александр 
Цапликов
Экономист

Услуги 

■ Согласно данным ана-
литиков в России такси 
подорожало на 44 про-
цента. «МВ» разобра-
лась, с чем это связано.  
По мнению автоэксперта 
Руслана Хасянова, главны-
ми причинами подорожа-
ния стали сезонность и, ко-
нечно же, выросшие расхо-
ды таксопарков  на обслу-
живание авто, регулировка 
специальных алгоритмов, 

которые позволяют дер-
жать баланс между спросом 
и предложением.
— Сейчас средний чек на по-
ездку в такси составляет око-
ло 481 рубля. Это выше, чем 
несколько месяцев назад.  
Но до конца года глобально-
го роста цен на поездки не 
предвидится — самое высо-
кое подорожание стоимости 
составит не более 10 про-
центов, — отметил он.

Такси взлетело 
Однако в следующем году 
ситуация может осложнить-
ся из-за нового закона о так-
си, который вступил в силу 
с 1 сентября. Он подраз-
умевает контроль за такси-
стами. Одним из ключевых 
нововведений стало то, что 
теперь таксисты не смогут 
работать более 12 часов 
день. За нарушение закона 
будут платить агрегаторы.

Материалы к рубрике 
«Потребитель» 
подготовила 
Рената Лебедева 
vecher@vm.ru

перед покупкой 
внимательно стоит 
проверять наклейки 
о ГОСТе — нередко 
их подделывают. На-
сторожить должен не-
четко пропечатанный 
номер или неверный 
номер — проверить его 
можно в интернете

Кстати,

хяляльным продуктом признали шоколад «Ален-
ка» — эксперты оценили его состав и выдали соот-
ветствующий сертификат. Халяльными являются 
конфеты «Аленка», «Грильяжные», «Козиначки 
с солью», «Птичье молоко», шоколад «Аленка», 
шоколад «Бабаевский» элитный.

Тем временем
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Прививайся!
Врачи советуют сделать 
прививку от гриппа 
(на фото слева). В группе 
риска сегодня находятся 
дети до трех лет. С ви-
русом гриппа они еще 
не сталкивались ни разу 
в своей жизни, поскольку 
во время пандемии кови-
да гриппа практически не 
было. Все, кто родился 
зимой 2020 года, 
не знают, что такое 
грипп. Вторая 
группа тех, кому 
обязательно нужно 
привиться, — люди 
от 60 и старше. Их иммун-
ная система «забыла» 
вирус гриппа.

Принимайте 
витамины 
и биодобавки
Но обязательно консультируйтесь 
с врачом. У витаминов (на фото 
справа) тоже бывают передозировки. 
БАДы иногда обогащают экстрактами 
трав. Шиповник, боярышник, эхина-
цея, рябина в сочетании с витамина-
ми помогают «взбодрить» защитные 
силы организма. Однако некоторые экс-
тракты, например зверобоя, нельзя при-
нимать при определенных заболеваниях. 

Осень перешла 
в предзимнюю фа-
зу, наступил сезон 
простуд. Вместе 
с врачом-имму-
нологом Влади-
миром Болибоком 
(на фото справа)
«Вечерка» раз-
биралась, как по-
мочь нашему ор-
ганизму противо-
стоять вирусам.

— Первый фактор, почему 
мы больше склонны болеть 
осенью и зимой, — хроно-
биологический. Когда Земля 
разворачивается к Солнцу 

но нужн
ди — люд
иммун-е. Ихим
а» «забыла»
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Аллергия на холод
Иногда за аллергию на хо-
лод принимают насморк, 
но это вазомоторный ринит. 
А аллергическая реакция 
обычно протекает в форме 
холодовой крапивницы: 
на тех участках кожи, кото-
рые подвергаются воздей-
ствию холода, появляются 
краснота и волдыри. Это 
связано с тем, что в крови 
появляются белки-криогло-

булины. Эти патологические 
белки и вызывают такую 
реакцию. Как правило, это 
не самостоятельное заболе-
вание, а симптом каких-то 
других проблем со здоро-
вьем. Нужно пройти полное 
медицинское обследование. 
Симптомы холодовой кра-
пивницы лечить сложно: 
противоаллергические пре-
параты особо не помогают.

Укрепить детский 
организм поможет 
витамин С. Он содер-
жится в цитрусовых: 
лимонах, апельсинах, 
грейпфрутах. Из этих 
фруктов можно делать 
полезные согреваю-
щие напитки

Больше света!
Чаще выходите на ули-
цу (на фото справа) — осо-
бенно если светит солнце. 
Именно оно повышает на-
строение, снижает стресс. 
Чтобы получить пользу 
от солнечных ванн зимой, 
достаточно бывать на солн-
це около двух часов. 

Южным полушарием, сни-
жается солнечная актив-
ность и, соответственно, 
воздух перестает облучаться 
ультрафиолетом, в призем-
ном воздухе снижается со-
держание озона, и он теряет 
свои бактерицидные свой-
ства. Поэтому все, что мы 
выдыхаем, «вы-
кашливаем», — 
все это в воздухе 
сохраняется. Вто-
рой фактор — у че-
ловека в головном 
мозге есть железа: 
эпифиз, или шиш-
ковидная железа. 
В народе ее называют «тре-
тий глаз». Она реагирует 
на освещенность. Чем ярче 
дневной свет и темнее ночь, 
тем больше она вырабаты-

вает мелатонина, то есть 
вещества, которое поддер-
живает работоспособность 
эндокринной и иммунной 
систем. В холодное время 
года мелатонина у нас мень-
ше. А третий сезонный фак-
тор — наличие витаминов 
в пище. Основной их источ-

ник все-таки — 
р а с т и т е л ь н ы е 
продукты. Сейчас 

местные сезонные ово-
щи и фрукты потихоньку 
кончаются, а парниковая 
продукция не так полезна. 
Импортные же дары при-
роды из экзотических стран 
утрачивают большую часть 
витаминов при перевозке. 
Еще  одна из причин частых 

простуд зимой — в особен-
ностях нашей социально-
хозяйственной деятельно-
сти. Зимой мы, как правило, 
«набиваемся» в закрытые, 
слабо проветриваемые по-
мещения, и это способству-
ет усиленной передаче виру-
сов ОРВИ, гриппа.

Когда сол-
нечная ак-
тивность 
снижается, 
воздух теря-
ет свои бак-
терицидные 
свойства 

Замороженные 
ягоды — 
наше все! 
Лучше всего витамины со-
храняются, как ни странно, 
в свежезамороженных 
продуктах из магазина. Если 
вы купили замороженную 
малину (на фото слева), 
разморозили ее, но варить 
не стали, а сразу съели — 
получите витамины, почти 
как из свежей ягоды. 

Закаливанию — да!
Когда вы после душа (на фото справа) обливаетесь холодной водой или обтираетесь мокрым 
полотенцем, организм получает легкий стресс: выбрасывается небольшое количество стрес-
сорных гормонов — адреналин, норадреналин, которые регулируют сосудистые реакции, 
плюс — кортизол, гормон, который в небольшой дозе неплохо «подхлестывает» иммунитет. 

Нормализовать вес
Тучность — враг иммунитета. Жировая ткань, которая 
покрывает чаще всего не только тело, но и внутренние 
органы, вырабатывает вредные гормоны, способствующие 
развитию воспалительных процессов в организме. Так, 
лишняя масса (на фото внизу) тела создает невидимую, 
но ощутимую нагрузку на иммунитет, которому приходится 
«бороться» за здоровье со своим собственным организмом.

Утрем нос 
простуде!

Топ-12 способов укрепить иммунитет

в осенний сезон

и. 
ми 
-
-
е
экс-
при-
ниях.

Спать надо правильно
Многие специалисты считают, что важные гормоны вырабатываются 
у нас примерно с 22:00 до 05:00. Время с вечера до полуночи очень ценно 
для восстановления сил. Привычка засиживаться за полночь за компью-
тером или гаджетами — очень вредная. Во время сна в темное время 
суток вырабатывается гормон молодости — мелатонин. Сон на удобной 
подушке (на фото вверху) — настоящий эликсир молодости.
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 всего витамЛучше 
ются, как ни стрхраняю
езамороженных в свеж
ктах из магазина. Еспродук
или замороженную вы куп
умалину (на фото слева)у ,
розили ее, но варить размор
ли, а сразу съели — не стал
ите витамины, почти получи
свежей ягоды. как из 

Подготовила 
Дарья 
Завгородняя 
vecher@vm.ru

Старше 30? Береги здоровье!
После 30 лет у всех нас потихоньку начинает проявляться возрастной им-
мунодефицит, это один из самых первых признаков старения. Связано это 
с деятельностью вилочковой железы, или тимуса. К 30 годам эта железа 
практически полностью исчезает: железистая ткань заменяется на жиро-
вую. Поэтому всем, кто старше 30, настоятельно рекомендуется регулярно 
проходить диспансеризацию.  На фото справа: стетоскоп, с помощью 
которого слушают сердечный ритм.

Долой алкоголь
Откажитесь от спиртного (на фо-
то слева). Этанол угнетает нашу 
иммунную систему, ослабляет 
защитный барьер, вымывает 
из организма витамины и мине-
ралы: магний, кальций, витамин 
B12 и многое другое. 

Полезные привычки  
Во время пандемии ковида мы выработали некоторые 
привычки, которые полезно вспоминать в каждый 
«простудный» сезон. От любых инфекций помогают 
социальная дистанция, мытье рук и лица мылом 
(на фото справа), обработка поверхностей. 

Привив
Врачи совету
прививку от г
(на фото слев
риска сегодняр
дети до трехлде
сом гриппарусо
талкивалне ста
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мя пандво врем
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актически не 
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Враг иммунитета
Ежедневный длительный стресс приводит 
к тому, что кортизола в крови становится 
очень много, и гормон, полезный в маленьких 
количествах, начинает угнетать иммунитет. 
Постарайтесь ограничить «нервные» эпизоды 
в жизни. На фото слева: игрушка-антистресс

Двигайтесь
Сберечь иммунитет помогут не-
большие физические нагрузки. 
20 минут активных занятий 
ежедневно достаточно, чтобы 
защитные силы организма 
были в тонусе. Людям молодым 
и среднего возраста врачи сове-
туют заниматься физкультурой 
не менее двух раз в неделю. 
Пожилым гражданам стоит 
сделать упор на легкие аэроб-
ные нагрузки: скандинавскую 
ходьбу или прогулку в спортив-
ной обуви (на фото внизу).

сорных гормонов  адреналин, норадреналин, которые регулируют соосудистые реакции, 
плюс — кортизол, гормон, который в небольшой дозе неплохо «подхлестывает» иммунитет. 

Спать надо правильно
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Прививайся!
Врачи советуют сделать 
прививку от гриппа 
(на фото слева). В группе 
риска сегодня находятся 
дети до трех лет. С ви-
русом гриппа они еще 
не сталкивались ни разу 
в своей жизни, поскольку 
во время пандемии кови-
да гриппа практически не 
было. Все, кто родился 
зимой 2020 года, 
не знают, что такое 
грипп. Вторая 
группа тех, кому 
обязательно нужно 
привиться, — люди 
от 60 и старше. Их иммун-
ная система «забыла» 
вирус гриппа.

Принимайте 
витамины 
и биодобавки
Но обязательно консультируйтесь 
с врачом. У витаминов (на фото 
справа) тоже бывают передозировки. 
БАДы иногда обогащают экстрактами 
трав. Шиповник, боярышник, эхина-
цея, рябина в сочетании с витамина-
ми помогают «взбодрить» защитные 
силы организма. Однако некоторые экс-
тракты, например зверобоя, нельзя при-
нимать при определенных заболеваниях. 

Осень перешла 
в предзимнюю фа-
зу, наступил сезон 
простуд. Вместе 
с врачом-имму-
нологом Влади-
миром Болибоком 
(на фото справа)
«Вечерка» раз-
биралась, как по-
мочь нашему ор-
ганизму противо-
стоять вирусам.

— Первый фактор, почему 
мы больше склонны болеть 
осенью и зимой, — хроно-
биологический. Когда Земля 
разворачивается к Солнцу 
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иммун-е. Ихим
а» «забыла»

а.

-
-
о-

ему 
леть 

но-
мля 
нцу 

Аллергия на холод
Иногда за аллергию на хо-
лод принимают насморк, 
но это вазомоторный ринит. 
А аллергическая реакция 
обычно протекает в форме 
холодовой крапивницы: 
на тех участках кожи, кото-
рые подвергаются воздей-
ствию холода, появляются 
краснота и волдыри. Это 
связано с тем, что в крови 
появляются белки-криогло-

булины. Эти патологические 
белки и вызывают такую 
реакцию. Как правило, это 
не самостоятельное заболе-
вание, а симптом каких-то 
других проблем со здоро-
вьем. Нужно пройти полное 
медицинское обследование. 
Симптомы холодовой кра-
пивницы лечить сложно: 
противоаллергические пре-
параты особо не помогают.

Укрепить детский 
организм поможет 
витамин С. Он содер-
жится в цитрусовых: 
лимонах, апельсинах, 
грейпфрутах. Из этих 
фруктов можно делать 
полезные согреваю-
щие напитки

Больше света!
Чаще выходите на ули-
цу (на фото справа) — осо-
бенно если светит солнце. 
Именно оно повышает на-
строение, снижает стресс. 
Чтобы получить пользу 
от солнечных ванн зимой, 
достаточно бывать на солн-
це около двух часов. 

Южным полушарием, сни-
жается солнечная актив-
ность и, соответственно, 
воздух перестает облучаться 
ультрафиолетом, в призем-
ном воздухе снижается со-
держание озона, и он теряет 
свои бактерицидные свой-
ства. Поэтому все, что мы 
выдыхаем, «вы-
кашливаем», — 
все это в воздухе 
сохраняется. Вто-
рой фактор — у че-
ловека в головном 
мозге есть железа: 
эпифиз, или шиш-
ковидная железа. 
В народе ее называют «тре-
тий глаз». Она реагирует 
на освещенность. Чем ярче 
дневной свет и темнее ночь, 
тем больше она вырабаты-

вает мелатонина, то есть 
вещества, которое поддер-
живает работоспособность 
эндокринной и иммунной 
систем. В холодное время 
года мелатонина у нас мень-
ше. А третий сезонный фак-
тор — наличие витаминов 
в пище. Основной их источ-

ник все-таки — 
р а с т и т е л ь н ы е 
продукты. Сейчас 

местные сезонные ово-
щи и фрукты потихоньку 
кончаются, а парниковая 
продукция не так полезна. 
Импортные же дары при-
роды из экзотических стран 
утрачивают большую часть 
витаминов при перевозке. 
Еще  одна из причин частых 

простуд зимой — в особен-
ностях нашей социально-
хозяйственной деятельно-
сти. Зимой мы, как правило, 
«набиваемся» в закрытые, 
слабо проветриваемые по-
мещения, и это способству-
ет усиленной передаче виру-
сов ОРВИ, гриппа.

Когда сол-
нечная ак-
тивность 
снижается, 
воздух теря-
ет свои бак-
терицидные 
свойства 

Замороженные 
ягоды — 
наше все! 
Лучше всего витамины со-
храняются, как ни странно, 
в свежезамороженных 
продуктах из магазина. Если 
вы купили замороженную 
малину (на фото слева), 
разморозили ее, но варить 
не стали, а сразу съели — 
получите витамины, почти 
как из свежей ягоды. 

Закаливанию — да!
Когда вы после душа (на фото справа) обливаетесь холодной водой или обтираетесь мокрым 
полотенцем, организм получает легкий стресс: выбрасывается небольшое количество стрес-
сорных гормонов — адреналин, норадреналин, которые регулируют сосудистые реакции, 
плюс — кортизол, гормон, который в небольшой дозе неплохо «подхлестывает» иммунитет. 

Нормализовать вес
Тучность — враг иммунитета. Жировая ткань, которая 
покрывает чаще всего не только тело, но и внутренние 
органы, вырабатывает вредные гормоны, способствующие 
развитию воспалительных процессов в организме. Так, 
лишняя масса (на фото внизу) тела создает невидимую, 
но ощутимую нагрузку на иммунитет, которому приходится 
«бороться» за здоровье со своим собственным организмом.

Утрем нос 
простуде!

Топ-12 способов укрепить иммунитет

в осенний сезон

и. 
ми 
-
-
е
экс-
при-
ниях.

Спать надо правильно
Многие специалисты считают, что важные гормоны вырабатываются 
у нас примерно с 22:00 до 05:00. Время с вечера до полуночи очень ценно 
для восстановления сил. Привычка засиживаться за полночь за компью-
тером или гаджетами — очень вредная. Во время сна в темное время 
суток вырабатывается гормон молодости — мелатонин. Сон на удобной 
подушке (на фото вверху) — настоящий эликсир молодости.
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 всего витамЛучше 
ются, как ни стрхраняю
езамороженных в свеж
ктах из магазина. Еспродук
или замороженную вы куп
умалину (на фото слева)у ,
розили ее, но варить размор
ли, а сразу съели — не стал
ите витамины, почти получи
свежей ягоды. как из 

Подготовила 
Дарья 
Завгородняя 
vecher@vm.ru

Старше 30? Береги здоровье!
После 30 лет у всех нас потихоньку начинает проявляться возрастной им-
мунодефицит, это один из самых первых признаков старения. Связано это 
с деятельностью вилочковой железы, или тимуса. К 30 годам эта железа 
практически полностью исчезает: железистая ткань заменяется на жиро-
вую. Поэтому всем, кто старше 30, настоятельно рекомендуется регулярно 
проходить диспансеризацию.  На фото справа: стетоскоп, с помощью 
которого слушают сердечный ритм.

Долой алкоголь
Откажитесь от спиртного (на фо-
то слева). Этанол угнетает нашу 
иммунную систему, ослабляет 
защитный барьер, вымывает 
из организма витамины и мине-
ралы: магний, кальций, витамин 
B12 и многое другое. 

Полезные привычки  
Во время пандемии ковида мы выработали некоторые 
привычки, которые полезно вспоминать в каждый 
«простудный» сезон. От любых инфекций помогают 
социальная дистанция, мытье рук и лица мылом 
(на фото справа), обработка поверхностей. 

Привив
Врачи совету
прививку от г
(на фото слев
риска сегодняр
дети до трехлде
сом гриппарусо
талкивалне ста
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мя пандво врем
папрада гриппа
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я находятся 
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а они еще 
ись ни разу 
и, поскольку 
демии кови-
актически не 
о родился 
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такое 
я 
у ому
жнонужн

Враг иммунитета
Ежедневный длительный стресс приводит 
к тому, что кортизола в крови становится 
очень много, и гормон, полезный в маленьких 
количествах, начинает угнетать иммунитет. 
Постарайтесь ограничить «нервные» эпизоды 
в жизни. На фото слева: игрушка-антистресс

Двигайтесь
Сберечь иммунитет помогут не-
большие физические нагрузки. 
20 минут активных занятий 
ежедневно достаточно, чтобы 
защитные силы организма 
были в тонусе. Людям молодым 
и среднего возраста врачи сове-
туют заниматься физкультурой 
не менее двух раз в неделю. 
Пожилым гражданам стоит 
сделать упор на легкие аэроб-
ные нагрузки: скандинавскую 
ходьбу или прогулку в спортив-
ной обуви (на фото внизу).

сорных гормонов  адреналин, норадреналин, которые регулируют соосудистые реакции, 
плюс — кортизол, гормон, который в небольшой дозе неплохо «подхлестывает» иммунитет. 

Спать надо правильно
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В Орел, увы, езжу редко, 
последний раз — два года 
назад. Игорь уговорил ме-
ня поехать, ему захотелось 
посмотреть, в каких ме-
стах я родилась. Мы побы-
вали в квартире, в которой 
я жила, было очень трога-
тельно.
Были встречи с людьми, 
которые произвели неиз-
гладимое впечатление?
Самая запоминающаяся 
встреча произошла на га-
стролях в Нью-Йорке. Как-
то вечером мой друг, саксо-
фонист Игорь Бутман, ска-
зал, что у него для меня есть 
сюрприз. Мы сели в такси, 
подъехали к определенно-
му дому и, представляете, 
как я была потрясена, когда 
дверь открыл Михаил Ба-
рышников, один из кумиров 
в мире балета! Он оказался 
очень душевным человеком, 
познакомил со своей русско-
говорящей домработницей, 
которая с ним уже 40 лет, 
показал нам свой огромный 
дом, экспонаты, балетные 
залы, творческие мастер-
ские. Его квартира занима-
ет последний этаж, в ней 
несколько уровней. Эта 
встреча произвела на меня 
огромное впечатление. 
Вы много гастролируете. 
Как встречает публика 
в регионах? 
Очень тепло. Недавно в Ми-
неральных Водах и в Астра-
хани публика, не побо-
юсь этого слова, «ревела» 
в аплодисментах, не желая 
нас отпускать со сцены. Мы 
счастливы, что можем при-
ехать и показать свое ис-
кусство тысячам людей, по-
тому что даже сотня наших 
поклонников в регионах не 
может себе позволить при-
езд в Москву и поход в Боль-
шой театр. Очень радостно, 
что мы делаем искусство 
доступным. Раньше много 
гастролировали по миру: 
была Европа, Азия, Аме-
рика, а сейчас в основном 
Россия. 

Перед вы-
ступлением 
Кристина 
Кретова го-
ворит себе, 
что будет 
танцевать 
как в по-
следний раз

■ Премьера новой про-
граммы — вечер совре-
менной хореографии 
«Мистерия» — состоит-
ся на сцене театра «Гели-
кон-опера» 21 и 22 октя-
бря. Зрителям покажут 
три одноактных балета. 
В одном из них — «Мо-
наксии» — участвует 
ведущая солистка Боль-
шого театра Кристина 
Кретова. «Вечерка» по-
общалась с артисткой.

Кристина, чем запомни-
лась работа над спекта-
клем? 
Запомнилось абсолютно 
все. Хореограф Дмитрий 
Масленников решил пока-
зать меня сильной и в то же 
время слабой, продемон-
стрировать все стороны. Са-
ма хореография оказалась 
очень сложной, но Дмитрий 
настолько подстраивался 
под мою пластику, мои воз-
можности, что работать 
с ним было одно удоволь-
ствие. Самым непривычным 
для меня было танцевать на 
каблуках в начале спекта-
кля. Все-таки мне гораздо 
легче танцевать на пуантах.
Что в героине Монаксии 
ваше, а что — не совсем?
Во время репетиций Дми-
трий так меня почувствовал 
и так раскрыл образ моей ге-
роини, что я не могу сказать, 
что она мне несозвучна. По 
характеру я сильный чело-
век, но, как любая женщина, 
могу проявлять слабости.
Вы танцуете в спектакле, 
который продюсирует 
ваш муж (премьер балета 
Большого театра Игорь 
Цвирко. — «МВ»). Се-
мейный союз помогает 
в работе? 
Я уже четвертый раз танцую 
в проекте мужа, и мне это 
очень нравится. Наш со-
юз — еще и творческий. Ес-
ли мое мнение не совпадает 
с его, Игорь остается при 
своем — и это хорошо, что 
у каждого из нас своя точка 

зрения, свой взгляд на искус-
ство. В любом случае наши 
вкусы, наши потребности 
очень схожи. Мы подходим 
друг другу как элементы 
пазла. Игорь очень эмоцио-
нальный человек, но я умею 
его сдержать, несмотря на 
то, что тоже эмоциональна.

Сцена стала привычной? 
Волнение со временем 
притупляется?
Сцена стала более волную-
щей. Имя свое я заработа-
ла — появились поклонни-
ки, узнаваемость, которую 
гораздо труднее удержать, 
чем добиться ее. Если в 20 
лет, не задумываясь, выхо-
дишь на сцену, танцуешь, 
считая, что вся жизнь впере-
ди, чтобы что-то исправить, 
то теперь уже нет права на 
ошибку. Очень часто перед 
спектаклем я говорю себе: 
«Выйди на сцену и станцуй 
как в последний раз».
Близкие и родные прихо-
дят на спектакли?
Приходят родители — и Иго-
ря, и мои. Нам нравится по-
сле спектакля собраться за 
ужином и обсудить высту-
пление. Это особые вечера.
Кто из ваших родных 
к балету подтолкнул, 
привел?
В моем роду не было никого, 
кто занимался бы балетом 
или имел отношение к ис-
кусству. Бабушка работа-
ла на мебельной фабрике, 
мама с папой тоже в другой 
сфере. Когда мне было семь, 
мама отдала меня в хорео-
графическую школу в Ор-
ле. И, видимо, был во мне 
какой-то талант, раз учителя 
по истечении трех лет ска-
зали моим родителям, что 
мне стоит поступить в Мо-
сковскую государственную 
академию хореографии. 
В ней я училась восемь лет. 

Я осознала, что танец — мое 
призвание, только получив 
звание примы-балерины 
в Кремлевском балете.
А кто был вашим куми-
ром в детстве?
С 10 до 18 лет я прожила 
в интернате. Кумира не 
было, как и времени, и воз-

можности куда-то выйти, 
посетить театр, посмотреть 
что-то в интернете — тако-
го тогда вообще не было. 
Помню, на последнем кур-
се, участвуя в спектакле 
«Баядерка» Большого теа-
тра, я увидела балерину На-

дежду Грачеву — это было 
полное изумление. А начав 
работать в театре, была по-
ражена танцем Сильви Гил-
лем. И конечно, Ана Лагуна 
из балета «Мацека» — она 
исполняла современный 
танец, совсем не похожий 
на классический балет. Три 
эти танцовщицы произвели 
на меня глубочайшее впе-
чатление.

Трудно было жить за сот-
ни километров от роди-
телей? 
У нас был классный интер-
нат, добрейшие воспитате-
ли. Они старались сделать 
все, чтобы дети не тоскова-
ли. В первый год мама при-
езжала каждую неделю. Но 
когда подросла, я поняла, 
что нужно быть сильной, 
иметь характер, свою точ-
ку зрения для того, чтобы 
как-то пробиться в этом 
тяжелом мире балета. 
Поэтому не было ника-
ких обид — наоборот, 
всегда благодарю маму 
за то, что я жила и учи-
лась в интернате. Об-
разование было плат-
ным, мама отдавала 
последние деньги. 

Она поддержала меня, как 
и папа-отчим, воспитывав-
ший меня с двух лет. 
Родители с вами живут 
или в Орле? 
Они переехали в Москву, 
когда я родила сына Ису. 
И очень помогали: я смогла 
восстановиться и продол-
жать карьеру. Сейчас сын 
уже взрослый, но, если нуж-
но помочь, родные рядом. 

Мир хочет 
видеть 
русский 
балет

Дружественные страны 
очень по нам скучают 

Коротко о главном
 Вы в Москве с детства и ощущаете себя москвичкой. Какие места, музеи любите? 
Да, я  считаю себя москвичкой: живу здесь с 10 лет. Если уезжаю на месяц, кажется, что жизнь прохо-
дит мимо. Москва — это центр всего, лучше города нет. Мы с Игорем стараемся ходить во все музеи, 
на выставки, лекции, открывать для себя новых художников. Посещаем оперу в Большом театре. 
Из последнего меня поразило «Кабаре» в постановке Евгения Писарева в «Театре Наций». В театре 
«Мост» понравилась постановка Георгия Долмазяна «Достоевская. Сны Анны». У меня мурашки 
по телу от воспоминаний об этом спектакле.  

 Что читают в семье артистов балета?
Абсолютно все, начиная от художествен-
ной литературы и заканчивая научны-
ми работами. У нас много книг, связан-
ных с нашими партиями: «Анна Каре-
нина», «Чайка». Сейчас планируем пе-
речитать «Войну и мир» (на фото 
справа), но не потому что близится 
какая-то постановка, а потому что при-
шло время, хотим углубиться. Я пред-
почитаю аудиокниги — обычно меня 
хватает на 15–20 страниц печатного 
текста, дальше я засыпаю. 

 Какие правила соблюдаете 
в день спектакля?
Перед спектаклем стараюсь 
выспаться. Встаю в 10–11 ча-
сов утра, готовлю вкусный, 
довольно плотный завтрак —  
в следующий раз я поем 
лишь после спектакля. В теа-
тре разогреваю тело, делаю 
макияж, прическу. В этот 
день не позволяю себе ни 
встреч, ни съемок: не хочу 
растрачивать энергию.

 Какая партия для вас стала знаковой, 
символичной? 
Наверное, «Анна Каренина» в постанов-
ке Джона Ноймайера. Я мечтала ее стан-
цевать, и она пришла ко мне в том воз-
расте, когда должна была, — не слишком 
рано и не слишком поздно, когда я уже 
имела опыт несчастной любви, родила 
ребенка. Все страдания женской души 
я смогла показать на сцене, и многие от-
мечают эту Анну Каренину как одну 
из самых ярких моих героинь.

 После жизни на юго-западе вы переехали 
на проспект Мира. Как вам на новом месте? 
Для нас приоритетом был парк, где можно погу-
лять. Но, честно говоря, за полгода, что тут жи-
вем, мы вышли на прогулку на ВДНХ только 
один раз — очень уж у нас активный график.

Кристина Кретова 
родилась в Орле. 
Окончив Московскую 
государственную 
академию хорео-
графии, была при-
нята в труппу театра 
«Кремлевский балет». 
С 2010-го — солистка 
балетной труппы Му-
зыкального театра им. 
К. С. Станиславского 
и Вл. И. Немировича-
Данченко. С 2011-го — 
солистка Большого 
театра. В 2013-м воз-
ведена в ранг ведущей 
солистки.

ДОСЬЕ «Бременских 
музыкантов» 
могли запретить
Музыка Геннадия Гладкова звучит 
более чем в 110 советских фильмах
■ Вчера на 89-м году 
жизни умер замеча-
тельный композитор, 
народный артист РФ 
Геннадий Гладков. Его 
музыка звучит во мно-
жестве фильмов, муль-
тиков, театральных по-
становок. 
Геннадий Гладков работал 
и в академических жан-
рах — сочинял оперы, ба-
леты, оперетты — он был 
очень разносторонним ав-
тором. Ведь по наследству 
он получил, можно ска-
зать, двойную порцию му-
зыкальных способностей. 
Дедушка по материнской 
линии, Степан Максаков, 
аккомпанировал знамени-
той Лидии Руслановой — 
на саратовской гармошке. 
Чтобы виртуозно овладеть 
т а к и м  и н с т р у м е н т о м , 
нужны очень тонкий слух 
и большое мастерство: ког-
да раздвигаешь меха, гар-
монь дает одну ноту, а когда 
сдвигаешь — другую. Отец, 
Игорь Иванович, играл на 
аккордеоне в джазовом ор-
кестре Александра Цфасма-
на. Близкий друг Геннадия 
Игоревича, актер и режис-
сер Василий Ливанов вспо-
минал: 
— Говорят, что в детстве 
многих великих компози-
торов, пианистов привязы-
вали к стулу около инстру-
мента, потому что они не 
хотели заниматься музы-
кой. Я нечто подобное знаю 
и о Гладкове. Дело в том, 
что когда мы с ним встре-
тились, его уже не надо 
было привязывать к стулу. 
Когда я бывал у него дома, 
его нельзя было оторвать от 
инструмента. Мое детское 

впечатление — Гладков 
вместе с инструментом.
Позже именно друг детства, 
Василий Ливанов, открыл 
перед композитором двери 
в удивительный мир кино, 
пригласив его написать му-
зыку к своему режиссерско-

му дебюту — мультиплика-
ционной притче про моло-
дого льва «Самый, самый, 
самый, самый» (1966).  
А в конце 1960-х Геннадий 
Игоревич познакомился 
с режиссером Марком Заха-
ровым. Сначала писал му-
зыку к спектаклям Захаро-
ва в Театре сатиры — «Про-
снись и пой», «Темп-1929», 
«Чудак-человек». Позже 
произведения Гладкова 
украсили и ленкомовские 
спектакли Марка Анатолье-
вича — «Дорогая Памелла», 
«Шут Балакирев». 
Но самый большой успех 
ждал композитора в кино. 

Вся страна распевает его 
песни к любимым кино-
фильмам — от «Джентль-
менов удачи» до «Убить дра-
кона». В фильме «Формула 
любви» песню «Уно момен-
то», ставшую всенародным 
хитом, за Семена Фараду 
исполняет автор музыки — 
Геннадий Гладков. Сам 
композитор впоследствии 
признавался, что «Формула 
любви» стала для него еще 
и киноактерским дебютом: 
«Там есть один из слуг в лив-
рее — это я», — хвастался 
Геннадий Игоревич. 
Вершиной творчества Глад-
кова по праву считается 
анимационный мюзикл 
«Бременские музыкан-
ты», на котором вырос-
ло несколько поколений 
россиян. Любопытно, но 
мультфильм не хотели вы-
пускать на экраны: в раз-
битных персонажах с элек-
трогитарами худсовет угля-
дел сходство с западными 
рок-звездами. Но лента все-
таки вышла на экраны. 

Песню «Уно 
моменто» 
композитор 
исполнил 
сам 

Прямая 
речь

Изюминка Геннадия 
Гладкова была в том, 
что все его компози-
ции хотелось сразу 
напевать, едва услы-
шав мелодию. Я абсо-
лютно убежден: если 
бы рядом с Федерико 
Феллини не было ком-
позитора Нино Рота, 
он бы не состоялся как 
режиссер. Также и ше-
девры Марка Заха-
рова не получили бы 
всенародной славы, 
если бы в них не зву-
чала музыка Геннадия 
Гладкова. И конечно, 
музыка Гладкова для 
«Бременских музы-
кантов» — она бес-
смертна.

Андрей 
Житинкин
Режиссер, 
народный артист 
России

Материалы к рубрике 
«Утрата» подготовили Дарья 
Завгородняя, Динара 
Кафискина vecher@vm.ru

А за рубеж сейчас зовут? 
Мы с Игорем провели два 
концерта на Кипре с боль-
шим успехом. А еще я со-
всем иначе взглянула на 
Китай — если сравнить мои 
первые поездки в 18 лет и по-
следние, когда я гастроли-
ровала уже опытной бале-
риной, впечатления очень 
отличаются. Зрители там 
становятся намного изы-
сканнее. Если раньше во 
время спектакля мы могли 
заметить, что кто-то ест в за-
ле, то сейчас такого нет, ки-
тайские зрители стараются 
приблизиться к элите. Рус-
ских артистов любят во всем 
мире, зовут и ждут в гости. 
В перспективе у нас с Игорем 
есть несколько гала-концер-
тов, сейчас стадия обсужде-
ния, не буду забегать вперед. 
Уверена, со временем все 
наладится. Дружественные 
страны хотят видеть русский 
балет, очень скучают. На Ки-
пре мы видели, как шикарно 
выглядят девушки, которые 
истосковались по искусству: 
все они пришли в краси-
вых нарядах, украшениях. 
Там нет таких театров, как 
Большой или имени Стани-
славского. 

Услышать маэстро
Музыка Геннадия Гладкова звучит 
во многих фильмах Марка Захарова:
■ «12 стульев» (1976), 
■ «Обыкновенное чудо» (1978), 
■  «Дом, который построил Свифт» 

(1982), 
■ «Формула любви» (1984), 
■ «Убить дракона» (1988).
А также в мультфильмах:
■ «Малыш и Карлсон» (1968–1970)
■ «Ну, погоди!»(1969–2006)

И культовых кинолентах: 
■ «Джентльмены удачи» (1971), 
■  «Новогодние приключения Маши 

и Вити» (1975),
■ «Собака на сене» (1977), 
■ «Дульсинея Тобосская» (1980), 
■ «Берегите мужчин» (1982), 
■  «Человек с бульвара Капуцинов» 

(1987), 
■ «Дон Сезар де Базан» (1989), 
■ «Дон Кихот возвращается» (1997). 

Ведущая солистка Большого 
театра Кристина Кретова: 
У меня нет права на ошибку
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Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Виталий Лесничий  vecher@vm.ru
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В Орел, увы, езжу редко, 
последний раз — два года 
назад. Игорь уговорил ме-
ня поехать, ему захотелось 
посмотреть, в каких ме-
стах я родилась. Мы побы-
вали в квартире, в которой 
я жила, было очень трога-
тельно.
Были встречи с людьми, 
которые произвели неиз-
гладимое впечатление?
Самая запоминающаяся 
встреча произошла на га-
стролях в Нью-Йорке. Как-
то вечером мой друг, саксо-
фонист Игорь Бутман, ска-
зал, что у него для меня есть 
сюрприз. Мы сели в такси, 
подъехали к определенно-
му дому и, представляете, 
как я была потрясена, когда 
дверь открыл Михаил Ба-
рышников, один из кумиров 
в мире балета! Он оказался 
очень душевным человеком, 
познакомил со своей русско-
говорящей домработницей, 
которая с ним уже 40 лет, 
показал нам свой огромный 
дом, экспонаты, балетные 
залы, творческие мастер-
ские. Его квартира занима-
ет последний этаж, в ней 
несколько уровней. Эта 
встреча произвела на меня 
огромное впечатление. 
Вы много гастролируете. 
Как встречает публика 
в регионах? 
Очень тепло. Недавно в Ми-
неральных Водах и в Астра-
хани публика, не побо-
юсь этого слова, «ревела» 
в аплодисментах, не желая 
нас отпускать со сцены. Мы 
счастливы, что можем при-
ехать и показать свое ис-
кусство тысячам людей, по-
тому что даже сотня наших 
поклонников в регионах не 
может себе позволить при-
езд в Москву и поход в Боль-
шой театр. Очень радостно, 
что мы делаем искусство 
доступным. Раньше много 
гастролировали по миру: 
была Европа, Азия, Аме-
рика, а сейчас в основном 
Россия. 

Перед вы-
ступлением 
Кристина 
Кретова го-
ворит себе, 
что будет 
танцевать 
как в по-
следний раз

■ Премьера новой про-
граммы — вечер совре-
менной хореографии 
«Мистерия» — состоит-
ся на сцене театра «Гели-
кон-опера» 21 и 22 октя-
бря. Зрителям покажут 
три одноактных балета. 
В одном из них — «Мо-
наксии» — участвует 
ведущая солистка Боль-
шого театра Кристина 
Кретова. «Вечерка» по-
общалась с артисткой.

Кристина, чем запомни-
лась работа над спекта-
клем? 
Запомнилось абсолютно 
все. Хореограф Дмитрий 
Масленников решил пока-
зать меня сильной и в то же 
время слабой, продемон-
стрировать все стороны. Са-
ма хореография оказалась 
очень сложной, но Дмитрий 
настолько подстраивался 
под мою пластику, мои воз-
можности, что работать 
с ним было одно удоволь-
ствие. Самым непривычным 
для меня было танцевать на 
каблуках в начале спекта-
кля. Все-таки мне гораздо 
легче танцевать на пуантах.
Что в героине Монаксии 
ваше, а что — не совсем?
Во время репетиций Дми-
трий так меня почувствовал 
и так раскрыл образ моей ге-
роини, что я не могу сказать, 
что она мне несозвучна. По 
характеру я сильный чело-
век, но, как любая женщина, 
могу проявлять слабости.
Вы танцуете в спектакле, 
который продюсирует 
ваш муж (премьер балета 
Большого театра Игорь 
Цвирко. — «МВ»). Се-
мейный союз помогает 
в работе? 
Я уже четвертый раз танцую 
в проекте мужа, и мне это 
очень нравится. Наш со-
юз — еще и творческий. Ес-
ли мое мнение не совпадает 
с его, Игорь остается при 
своем — и это хорошо, что 
у каждого из нас своя точка 

зрения, свой взгляд на искус-
ство. В любом случае наши 
вкусы, наши потребности 
очень схожи. Мы подходим 
друг другу как элементы 
пазла. Игорь очень эмоцио-
нальный человек, но я умею 
его сдержать, несмотря на 
то, что тоже эмоциональна.

Сцена стала привычной? 
Волнение со временем 
притупляется?
Сцена стала более волную-
щей. Имя свое я заработа-
ла — появились поклонни-
ки, узнаваемость, которую 
гораздо труднее удержать, 
чем добиться ее. Если в 20 
лет, не задумываясь, выхо-
дишь на сцену, танцуешь, 
считая, что вся жизнь впере-
ди, чтобы что-то исправить, 
то теперь уже нет права на 
ошибку. Очень часто перед 
спектаклем я говорю себе: 
«Выйди на сцену и станцуй 
как в последний раз».
Близкие и родные прихо-
дят на спектакли?
Приходят родители — и Иго-
ря, и мои. Нам нравится по-
сле спектакля собраться за 
ужином и обсудить высту-
пление. Это особые вечера.
Кто из ваших родных 
к балету подтолкнул, 
привел?
В моем роду не было никого, 
кто занимался бы балетом 
или имел отношение к ис-
кусству. Бабушка работа-
ла на мебельной фабрике, 
мама с папой тоже в другой 
сфере. Когда мне было семь, 
мама отдала меня в хорео-
графическую школу в Ор-
ле. И, видимо, был во мне 
какой-то талант, раз учителя 
по истечении трех лет ска-
зали моим родителям, что 
мне стоит поступить в Мо-
сковскую государственную 
академию хореографии. 
В ней я училась восемь лет. 

Я осознала, что танец — мое 
призвание, только получив 
звание примы-балерины 
в Кремлевском балете.
А кто был вашим куми-
ром в детстве?
С 10 до 18 лет я прожила 
в интернате. Кумира не 
было, как и времени, и воз-

можности куда-то выйти, 
посетить театр, посмотреть 
что-то в интернете — тако-
го тогда вообще не было. 
Помню, на последнем кур-
се, участвуя в спектакле 
«Баядерка» Большого теа-
тра, я увидела балерину На-

дежду Грачеву — это было 
полное изумление. А начав 
работать в театре, была по-
ражена танцем Сильви Гил-
лем. И конечно, Ана Лагуна 
из балета «Мацека» — она 
исполняла современный 
танец, совсем не похожий 
на классический балет. Три 
эти танцовщицы произвели 
на меня глубочайшее впе-
чатление.

Трудно было жить за сот-
ни километров от роди-
телей? 
У нас был классный интер-
нат, добрейшие воспитате-
ли. Они старались сделать 
все, чтобы дети не тоскова-
ли. В первый год мама при-
езжала каждую неделю. Но 
когда подросла, я поняла, 
что нужно быть сильной, 
иметь характер, свою точ-
ку зрения для того, чтобы 
как-то пробиться в этом 
тяжелом мире балета. 
Поэтому не было ника-
ких обид — наоборот, 
всегда благодарю маму 
за то, что я жила и учи-
лась в интернате. Об-
разование было плат-
ным, мама отдавала 
последние деньги. 

Она поддержала меня, как 
и папа-отчим, воспитывав-
ший меня с двух лет. 
Родители с вами живут 
или в Орле? 
Они переехали в Москву, 
когда я родила сына Ису. 
И очень помогали: я смогла 
восстановиться и продол-
жать карьеру. Сейчас сын 
уже взрослый, но, если нуж-
но помочь, родные рядом. 

Мир хочет 
видеть 
русский 
балет

Дружественные страны 
очень по нам скучают 

Коротко о главном
 Вы в Москве с детства и ощущаете себя москвичкой. Какие места, музеи любите? 
Да, я  считаю себя москвичкой: живу здесь с 10 лет. Если уезжаю на месяц, кажется, что жизнь прохо-
дит мимо. Москва — это центр всего, лучше города нет. Мы с Игорем стараемся ходить во все музеи, 
на выставки, лекции, открывать для себя новых художников. Посещаем оперу в Большом театре. 
Из последнего меня поразило «Кабаре» в постановке Евгения Писарева в «Театре Наций». В театре 
«Мост» понравилась постановка Георгия Долмазяна «Достоевская. Сны Анны». У меня мурашки 
по телу от воспоминаний об этом спектакле.  

 Что читают в семье артистов балета?
Абсолютно все, начиная от художествен-
ной литературы и заканчивая научны-
ми работами. У нас много книг, связан-
ных с нашими партиями: «Анна Каре-
нина», «Чайка». Сейчас планируем пе-
речитать «Войну и мир» (на фото 
справа), но не потому что близится 
какая-то постановка, а потому что при-
шло время, хотим углубиться. Я пред-
почитаю аудиокниги — обычно меня 
хватает на 15–20 страниц печатного 
текста, дальше я засыпаю. 

 Какие правила соблюдаете 
в день спектакля?
Перед спектаклем стараюсь 
выспаться. Встаю в 10–11 ча-
сов утра, готовлю вкусный, 
довольно плотный завтрак —  
в следующий раз я поем 
лишь после спектакля. В теа-
тре разогреваю тело, делаю 
макияж, прическу. В этот 
день не позволяю себе ни 
встреч, ни съемок: не хочу 
растрачивать энергию.

 Какая партия для вас стала знаковой, 
символичной? 
Наверное, «Анна Каренина» в постанов-
ке Джона Ноймайера. Я мечтала ее стан-
цевать, и она пришла ко мне в том воз-
расте, когда должна была, — не слишком 
рано и не слишком поздно, когда я уже 
имела опыт несчастной любви, родила 
ребенка. Все страдания женской души 
я смогла показать на сцене, и многие от-
мечают эту Анну Каренину как одну 
из самых ярких моих героинь.

 После жизни на юго-западе вы переехали 
на проспект Мира. Как вам на новом месте? 
Для нас приоритетом был парк, где можно погу-
лять. Но, честно говоря, за полгода, что тут жи-
вем, мы вышли на прогулку на ВДНХ только 
один раз — очень уж у нас активный график.

Кристина Кретова 
родилась в Орле. 
Окончив Московскую 
государственную 
академию хорео-
графии, была при-
нята в труппу театра 
«Кремлевский балет». 
С 2010-го — солистка 
балетной труппы Му-
зыкального театра им. 
К. С. Станиславского 
и Вл. И. Немировича-
Данченко. С 2011-го — 
солистка Большого 
театра. В 2013-м воз-
ведена в ранг ведущей 
солистки.

ДОСЬЕ «Бременских 
музыкантов» 
могли запретить
Музыка Геннадия Гладкова звучит 
более чем в 110 советских фильмах
■ Вчера на 89-м году 
жизни умер замеча-
тельный композитор, 
народный артист РФ 
Геннадий Гладков. Его 
музыка звучит во мно-
жестве фильмов, муль-
тиков, театральных по-
становок. 
Геннадий Гладков работал 
и в академических жан-
рах — сочинял оперы, ба-
леты, оперетты — он был 
очень разносторонним ав-
тором. Ведь по наследству 
он получил, можно ска-
зать, двойную порцию му-
зыкальных способностей. 
Дедушка по материнской 
линии, Степан Максаков, 
аккомпанировал знамени-
той Лидии Руслановой — 
на саратовской гармошке. 
Чтобы виртуозно овладеть 
т а к и м  и н с т р у м е н т о м , 
нужны очень тонкий слух 
и большое мастерство: ког-
да раздвигаешь меха, гар-
монь дает одну ноту, а когда 
сдвигаешь — другую. Отец, 
Игорь Иванович, играл на 
аккордеоне в джазовом ор-
кестре Александра Цфасма-
на. Близкий друг Геннадия 
Игоревича, актер и режис-
сер Василий Ливанов вспо-
минал: 
— Говорят, что в детстве 
многих великих компози-
торов, пианистов привязы-
вали к стулу около инстру-
мента, потому что они не 
хотели заниматься музы-
кой. Я нечто подобное знаю 
и о Гладкове. Дело в том, 
что когда мы с ним встре-
тились, его уже не надо 
было привязывать к стулу. 
Когда я бывал у него дома, 
его нельзя было оторвать от 
инструмента. Мое детское 

впечатление — Гладков 
вместе с инструментом.
Позже именно друг детства, 
Василий Ливанов, открыл 
перед композитором двери 
в удивительный мир кино, 
пригласив его написать му-
зыку к своему режиссерско-

му дебюту — мультиплика-
ционной притче про моло-
дого льва «Самый, самый, 
самый, самый» (1966).  
А в конце 1960-х Геннадий 
Игоревич познакомился 
с режиссером Марком Заха-
ровым. Сначала писал му-
зыку к спектаклям Захаро-
ва в Театре сатиры — «Про-
снись и пой», «Темп-1929», 
«Чудак-человек». Позже 
произведения Гладкова 
украсили и ленкомовские 
спектакли Марка Анатолье-
вича — «Дорогая Памелла», 
«Шут Балакирев». 
Но самый большой успех 
ждал композитора в кино. 

Вся страна распевает его 
песни к любимым кино-
фильмам — от «Джентль-
менов удачи» до «Убить дра-
кона». В фильме «Формула 
любви» песню «Уно момен-
то», ставшую всенародным 
хитом, за Семена Фараду 
исполняет автор музыки — 
Геннадий Гладков. Сам 
композитор впоследствии 
признавался, что «Формула 
любви» стала для него еще 
и киноактерским дебютом: 
«Там есть один из слуг в лив-
рее — это я», — хвастался 
Геннадий Игоревич. 
Вершиной творчества Глад-
кова по праву считается 
анимационный мюзикл 
«Бременские музыкан-
ты», на котором вырос-
ло несколько поколений 
россиян. Любопытно, но 
мультфильм не хотели вы-
пускать на экраны: в раз-
битных персонажах с элек-
трогитарами худсовет угля-
дел сходство с западными 
рок-звездами. Но лента все-
таки вышла на экраны. 

Песню «Уно 
моменто» 
композитор 
исполнил 
сам 

Прямая 
речь

Изюминка Геннадия 
Гладкова была в том, 
что все его компози-
ции хотелось сразу 
напевать, едва услы-
шав мелодию. Я абсо-
лютно убежден: если 
бы рядом с Федерико 
Феллини не было ком-
позитора Нино Рота, 
он бы не состоялся как 
режиссер. Также и ше-
девры Марка Заха-
рова не получили бы 
всенародной славы, 
если бы в них не зву-
чала музыка Геннадия 
Гладкова. И конечно, 
музыка Гладкова для 
«Бременских музы-
кантов» — она бес-
смертна.

Андрей 
Житинкин
Режиссер, 
народный артист 
России

Материалы к рубрике 
«Утрата» подготовили Дарья 
Завгородняя, Динара 
Кафискина vecher@vm.ru

А за рубеж сейчас зовут? 
Мы с Игорем провели два 
концерта на Кипре с боль-
шим успехом. А еще я со-
всем иначе взглянула на 
Китай — если сравнить мои 
первые поездки в 18 лет и по-
следние, когда я гастроли-
ровала уже опытной бале-
риной, впечатления очень 
отличаются. Зрители там 
становятся намного изы-
сканнее. Если раньше во 
время спектакля мы могли 
заметить, что кто-то ест в за-
ле, то сейчас такого нет, ки-
тайские зрители стараются 
приблизиться к элите. Рус-
ских артистов любят во всем 
мире, зовут и ждут в гости. 
В перспективе у нас с Игорем 
есть несколько гала-концер-
тов, сейчас стадия обсужде-
ния, не буду забегать вперед. 
Уверена, со временем все 
наладится. Дружественные 
страны хотят видеть русский 
балет, очень скучают. На Ки-
пре мы видели, как шикарно 
выглядят девушки, которые 
истосковались по искусству: 
все они пришли в краси-
вых нарядах, украшениях. 
Там нет таких театров, как 
Большой или имени Стани-
славского. 

Услышать маэстро
Музыка Геннадия Гладкова звучит 
во многих фильмах Марка Захарова:
■ «12 стульев» (1976), 
■ «Обыкновенное чудо» (1978), 
■  «Дом, который построил Свифт» 

(1982), 
■ «Формула любви» (1984), 
■ «Убить дракона» (1988).
А также в мультфильмах:
■ «Малыш и Карлсон» (1968–1970)
■ «Ну, погоди!»(1969–2006)

И культовых кинолентах: 
■ «Джентльмены удачи» (1971), 
■  «Новогодние приключения Маши 

и Вити» (1975),
■ «Собака на сене» (1977), 
■ «Дульсинея Тобосская» (1980), 
■ «Берегите мужчин» (1982), 
■  «Человек с бульвара Капуцинов» 

(1987), 
■ «Дон Сезар де Базан» (1989), 
■ «Дон Кихот возвращается» (1997). 

Ведущая солистка Большого 
театра Кристина Кретова: 
У меня нет права на ошибку
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Материалы к рубрике «Лицо и личность» подготовил 
Виталий Лесничий  vecher@vm.ru
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По его словам, с начала го-
да москвичи передали по-
казания приборов учета 
воды по телефону почти 
четыре миллиона раз. Это 
на 20 процентов больше, 
чем за аналогичный пе-
риод прошлого года. 
Голосовой помощник 
контакт-центра  по-
просит назвать номер 
лицевого счета и при-
бора учета, а также 
продиктовать пока-
зания. Бывают слу-
чаи, когда передать 
показания невозмож-
но, например если 

счетчик неисправен. При 
возникновении такой ситу-
ации голосовой помощник 
сообщит о невозможности 
передачи и подскажет, ку-
да обратиться для решения 
проблемы. Передавать по-

казания электросчетчиков 
можно с 15 по 26 число каж-
дого месяца включительно. 
Электросчетчики в москов-
ских многоквартирных до-
мах централизованно об-
новляют. Так, с начала года 
специалисты Комплекса 
городского хозяйства бес-
платно заменили уже более 
130 тысяч приборов учета. 
Новые счетчики много-
тарифные, они прослужат 
30 лет. Передать показания 
счетчиков можно также на 
официальном сайте мэра 
Москвы mos.ru и в мобиль-
ных приложениях «Моя 
Москва» и «Госуслуги Мо-
сквы». Кроме того, пере-
дать показания можно и на 
платформе «Электронный 
дом», если жители к ней 
подключились. По послед-
ним данным к платформе 

присоединились уже 34 ты-
сячи многоквартирных до-
мов — это 99 процентов от 
их общего числа. 
В некоторых домах установ-
лены автоматизированные 
информационно-измери-
тельные системы коммерче-
ского учета электроэнергии. 
В этом случае жителям во-
обще не нужно беспокоить-
ся о передаче показаний — 
данные поступают в систему 
автоматически. 
Общегородской контакт-
центр работает в Москве 
с 2011 года и включает бо-
лее 70 горячих линий. Поло-
вину звонков обрабатывает 
искусственный интеллект. 
За 12 лет москвичи обрати-
лись в контакт-центр более 
340 миллионов раз. 
Алексей Хорошилов
vecher@vm.ru

■ К середине октября 
цены на загородную не-
движимость оказались 
на 23 процента выше, 
чем в аналогичный пе-
риод 2022-го. Однако 
рост стоимости не от-
меняет того, что осень 
остается самым попу-
лярным временем года 
для покупки дач. «Вечер-
ка» выяснила, как обсто-
ят дела на загородном 
рынке жилья. 
Директор агентства недви-
жимости, член Московской 
ассоциации риелторов Ви-
талий Фомин пояснил:

— Осень на загородном 
рынке традиционно «горя-
чее» время. Дело в том, что 
люди, которые хотят от дачи 
избавиться, уже убрали уро-
жай — а посадки есть у боль-
шинства — и в то же время 
не хотят заниматься дачей 
зимой. Например, ездить, 
чтобы скинуть снег. Поку-
патели же любят это время 
года, потому что оно позво-
ляет оценить объект по всем 
параметрам: удобно ли до 
него добираться, не проте-
кает ли крыша, исправно ли 
отопление. 
Как пояснил эксперт, мак-
симальным спросом поль-
зуются относительно новые 
современные дома с отдел-
кой «под ключ». Старые, 
морально и физически из-
ношенные здания продать 
значительно сложнее. 
— Самыми популярными 
направлениями остаются 
западные: Киевское, Мин-
ское, Можайское шоссе, Но-

вая Рига, — пояснил вице-
президент российской гиль-
дии риелторов Константин 
Апрелев. — Там и экология 
получше, и транспортная 
доступность повыше.

Выбираем 
правильно
— Прежде чем выбирать 
дачу, определитесь с на-
правлением. Я бы посовето-

вал брать загородный дом 
вдоль ближайшей к вам 
«вылетной» магистрали — 
Каширка, Ярославка, Дми-
тровка, Ленинградка и так 
далее. Ведь если вы живете 

на юге, а дача — на Горь-
ковском шоссе, придется 
тратить много времени 
на дорогу, — пояснил Вита-
лий Фомин. — Вместе с тем 
надо понимать, что тради-
ционно очень загружены 
Щелковское, Носовихин-
ское, Егорьевское шоссе. 
Если берете там дачу — до-
бираться наверняка будете 
дольше. 
Директор агентства не-
движимости также совету-
ет обращать внимание на 
подъездные пути. Лучше ас-
фальт, чем грунт, близость 
природы — леса, реки, озе-
ра, а также качество дома.
— Советую нанять специа-
листа — его нетрудно найти 
в интернете, отличающего 
кровлю от фундамента, а не-
сущие стены от перегородок 
и умеющего определить их 
состояние, — отметил Вита-

лий Фомин. — Лучше осма-
тривать дачу после дождя: 
так проще понять, не зали-
вает ли участок, не дырявая 
ли кровля.

Торгуемся 
до победного 
— Лучший способ снизить 
цену — найти в доме ис-
правимые недостатки. На-
пример, в поселке газ есть, 
а к дому не подведен. Или 
туалет на улице. На исправ-
ление этих нюансов нужны 
средства, вот и требуйте 
скидку. Кстати, учтите: да-
ча — не квартира, продать 
ее значительно сложнее, по-
этому сбросить стоимость 
намного проще, — пояснил 
эксперт. 
Аргументом при торге так-
же могут быть плохая дорога 
к дому (придется отсыпать 
щебнем или даже делать 
асфальт), отсутствие навеса 
или гаража для автомобиля, 
бани или, скажем, подпола.

Смотрим документы
— Вам должны предоста-
вить техпаспорт на дом, 
правоустанавливающие 
документы (договор куп-
ли-продажи, свидетельство 
о наследстве и так далее), 
свидетельство о праве соб-
ственности на дом, сви-
детельство о регистрации 
права собственности на зе-
мельный участок. А еще — 
документы, подтверждаю-
щие право пользования ин-
фраструктурой — водоснаб-
жение, электроснабжение 
и так далее, — пояснил член 
Московской ассоциации 
риелторов. — При этом до-
говор купли-продажи прак-
тически всегда составляется 
один. Туда включают и дом, 
и землю. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru

Цифра

тысяч рублей стоит 
самая дешевая дача 
в Мособласти — в 11 км 
от Егорьевска. 

2 0 0

Дачу 
по осени 
покупай 
Спрос на загородные 
дома в Подмосковье 
вырос на 15 процентов

Владелица дачи 
Алена Корзун 
ухаживает 
за растениями 
на участке 

ЖКХ 

■ Передать показания 
электросчетчиков те-
перь можно по телефону 
горячей линии обще-
городского контакт-
центра. 
Москвичи могут в любое 
время суток передать по-
казания электросчетчи-
ков, позвонив по номеру 
8 (495) 539-25-25. На зво-
нок ответит голосовой по-
мощник. 
Жители столицы и раньше 
могли передавать показа-
ния по этому телефону, но 
только по воде. 

— Мы продолжаем 
расширять функ-
ционал контакт-
центра с учетом 
пожеланий граждан. Мно-
гим москвичам действи-
тельно удобнее передавать 
данные по телефону. Это 
подтверждает востребован-
ность горячей линии по при-
ему показаний приборов 
учета воды, где все звонки 
оперативно обрабатывает 
голосовой помощник, — 
рассказал руководитель 
общегородского контакт-
центра Андрей Савицкий. 

Продиктуйте 
показания 

Прямая 
речь

На сегодняшний день 
«средний» загород-
ный дом в Подмоско-
вье стоит примерно 
4,6 миллиона рублей. 
А средняя дача — 
то есть дом, где невоз-
можно жить круглый 
год, будет более чем 
на один миллион де-
шевле — 3,45 миллио-
на рублей. Отметим, 
что такие объекты сей-
час незначительно по-
дешевели: причем как 
осенью — по сравне-
нию с летними меся-
цами, так и в годовом 
выражении. 

Алексей Попов
Руководитель 
аналитического 
центра ЦИАН

Непогода 
позволит 
выявить все 
недостатки 

казани
воды п
четыре
на 20
чем 
рио
Гол
ко
п

м 
к-
т-
м 

ждан. Мно-
м действи-
передавать 
фону. Это 
стребован-
нии по при-

б

оводитель 
о контакт-
авицкий. 

В настольные 
светильники 
можно купить 
менее мощ-
ные лампы 
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■ Ровно 123 года назад 
вышла одна из самых 
популярных работ отца 
психоанализа Зигмун-
да Фрейда «Толкование 
сновидений». Суще-
ствуют ли вещие сны? 
К каким снам стоит 
отнестись вниматель-
но, а на какие можно 
не обращать внима-
ния? «Вечерка» разо-
бралась с экспертами.
Фрейд обнару-
жил, что во сне 
наша психика 
живет особой 
жизнью. Про-
сыпаются же-
л а н и я ,  к о т о -
рым мы не при-
даем значения, 
воспоминания, 
которые мы 
якобы «забы-
ли», эмоции, 
которые мы по-
давляли. И теле-
с н ы е  н е д о м о -
гания, которые 
мы, возможно, не 
замечали, тоже по-
дают нам сигналы, 
именно когда мы 
спим.
— Некоторые собы-
тия из реальной жиз-
ни во сне предстают 
нам в виде намеков 
и символов, — объ-
ясняет Анастасия 
П о н о м а р е н к о , 
с т а р ш и й  п р е -
п о д а в а т е л ь 
Московского 
института пси-
хоанализа. — 
Ф р е й д  с р а в -
н и в а л  э т у 
ситуацию с по-
литической цензурой: 
в реальной жизни мы 
стесняемся многих сво-
их эмоций, стыдимся 

своих желаний, — поэтому 
подсознание «выдает» нам 
информацию в иносказа-
тельной форме. 
Если вам время от вре-
мени снится одна и та же 
ситуация или цепочка со-
бытий, то, скорее всего, 
психика старается разре-
шить какую-то проблему, 
которая беспокоит вас 
в реальной жизни. Увы, 
мы не запоминаем наши 

ночные грезы. Через пять 
минут после пробуждения 
помним только половину 
«фильма», а через десять — 
всего десятую часть. На во-
прос о том, почему мы не 
помним сны, ученые дают 
несколько ответов. Часть 
специалистов считают: так 
организм «защищает» нас 
от лишней информации, 
все «мусорные» сведения, 
мысли и чувства «перера-
батываются» во сне, чтобы 

меньше докучать нам 
в реальной жиз-

ни. —  Но Фрейд 
как раз придер-
живался про-
тивоположной 
точки зрения, 
полагая, что 
сновидения 

помогают человеку луч-
ше изучить самого себя, 
прислушаться к своим по-
таенным переживаниям. 
Если вам интересно, чем 
живет ваше подсознание, 
можно записывать снови-

дения — хотя 
бы в записную 
книжку смарт-
фона сразу по-
сле пробужде-

ния, — советует 
Анастасия Поно-

маренко. 

И все-таки они сбываются
Согласно исследованиям ученых, 
мы все хотя бы раз в жизни виде-
ли в ночных грезах события, ко-
торые сбывались. В какие дни не-
дели можно увидеть вещие сны?   
■ С воскресенья на понедельник 
снятся самые бесполезные сны. 
У них может быть интересный 
сюжет, но о будущем они вряд ли 
расскажут. То же самое касается 
сновидений, посещающих нас со 
среды на четверг. 

■ Со вторника на среду сновиде-
ние может сбыться, если вы в нем 
выступали в активной роли: пре-
одолевали препятствия,  решали 
какие-то задачи. 
■ Самые достоверные сны, кото-
рые показывают нам будущее, 
снятся с четверга на пятницу. 
Именно в эту ночь мы можем 
увидеть самые важные, судьбо-
носные события нашей личной 
жизни: встречу с будущим супру-

гом, рождение детей и многое 
другое. 
■ Чтобы увидеть и правильно 
растолковать вещее видение, от-
кажитесь от лекарств — успоко-
ительных и снотворных, чтобы 
сознание оставалось ясным. 
■ На ночь постарайтесь не читать, 
не смотреть кино, «освободите» 
голову от посторонних сюжетов. 
Дарья Завгородняя
vecher@vm.ru

На заметку 

■ Многие символиче-
ские образы, которые 
мы видим во сне, можно 
истолковать с помощью 
«общеупотребительных» 
образов, знакомых нам 
с детства. «Вечерка» вме-
сте с астрологом Ольгой 
Розовской разбиралась 
в значениях самых рас-
пространенных снов.

■ Короли, руководители.
Многим часто снятся люди 
старшего возраста, а также 
граждане, облеченные вла-
стью, — правители, короли, 
руководители. По словам 
Ольги Розовской, это ино-
сказательные образы наших 
родителей и старших пред-
ков. Прислушайтесь к тому, 
что они говорят.
■ Незнакомый юноша 
или девушка. Если женщи-
не снится юная барышня, 
а взрослому мужчине — мо-
лодой парень, скорее всего, 
они видят во сне себя. 
— Мы все в душе остаем-
ся молодыми до глубокой 
старости. Когда к нам во сны 
приходят молодые люди про-
тивоположного пола, нам 
стоит обратить внимание 
на личную сферу. Возможно, 
в наших отношениях с  воз-
любленными или супруга-
ми не все ладно, —  отмечает 
астролог. 
■ Дети и животные. Ма-
лыши и домашние питомцы 
символизируют всех, кто 

нуждается в нашей помощи 
и заботе. Значит, кому-то 
из младших домочадцев не 
хватает  вашего внимания. 
■ Зеркало и свое отраже-
ние в нем. Зигмунд Фрейд 
считал, что во сне зеркало 
показывает нам наши фанта-
зии и желания. Если вы види-
те себя в зеркале красавцем, 
то беспокоиться не стоит. Ес-
ли зеркало во сне показывает 
вам недостатки, которых нет 
в реальности,  значит, вы не-
довольны собой. Возможно, 
нужно поработать с само-
оценкой.   Также зеркало во 
сне может указывать на то, 
что в реальной жизни вас об-
манывают, замышляя что-то 
у вас за спиной.
■ Невесомость. Полеты во 
сне — отличное предзнаме-
нование. Они означают, что 
человек полон сил и энергии 
для больших свершений. Во 
сне летают люди, которые 
находятся на пороге счаст-
ливых событий в своей жиз-
ни — повышения по службе, 
вступления в брак и рожде-
ния детей.
■ Транспорт. Если вы са-
дитесь в поезд и благопо-
лучно выходите на нужной 
остановке — тоже хорошее 
предзнаменование. Это оз-
начает, что вы все делаете 
правильно.
Дарья Завгородняя
vecher@vm.ru■ Дети и животные. Ма-

лыши и домашние питомцы 
символизируют всех, кто 

vecher@vm.ru

Если приснился котенок — уделите внимание близким

Приснится же 
такое!
Как правильно
толковать свои ночные грезы

Прямая 
речь

Если мы спим, это 
не означает, что спит 
наш мозг. Поэтому тя-
желые сны могут быть 
отражением нашего 
подсознательного. 
Всплывают опреде-
ленные пугающие об-
разы. Возможно, это 
какие-то пережива-
ния, зарытые внутрь. 
Непроработанные, 
незакрытые. Или 
какие-то психотрав-
мирующие ситуации, 
которые происходят 
сейчас. Лучше обра-
титься к специалисту. 

Василий Шуров 
Психиатр, главный 
врач клиники

Недвижимость На правах рекламы 
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батываются  во сне, чтобы 
меньше докучать нам 

в реальной жиз-
ни. —  Но Фрейд 

как раз придер-
живался про-
тивоположной 
точки зрения, 
полагая, что 
сновидения 

помогают чел
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титься к спец

События 
реальной 
жизни 
предстают 
в виде 
намеков 

Согласно опросу 
ВЦИОМ «Как спят 
россияне», сновиде-
ния видят 69 процен-
тов наших граждан, 
64 процента в той или 
иной степени их запо-
минают. Среди жен-
щин свои сны запо-
минают 70 процентов 
опрошенных, среди 
мужчин — 58 про-
центов. 

Факт

Сны помогают 
прислушаться 
к своим проблемам

Счастливые люди 
умеют летать
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На Кадиллаке 
монарха 
с ветерком

лец после Гаража 
особого назначения 
(ГОН). За автомобиль он хо-
чет выручить сумму около 
9 миллионов рублей.

Известный 
«Мерин» 90-х
Еще одним «известным» ав-
томобилем, который посту-
пил на продажу в Москве, 
стал Mercedes-Benz W140 
прямиком из Гаража особо-
го назначения. 
— Такой «Мерин» в 90-х 
знал каждый на районе. Он 
остается поистине самым 
культовым автомобилем, 
характеризующим эпоху 
«Бригады» и «Черного бу-
мера», — отметил Михаил 
Кратюк.
В объявлении указано, что 
с 1995 года у авто S-класса 
был единственный владе-
лец — бывший председатель 
правительства России Евге-
ний Примаков. 
З а  т а к о й  а в т о м о б и л ь 
1995 года выпуска с пробе-
гом 105 тысяч километров 

■ На торги выставили 
автомобиль за 7 милли-
онов рублей, который 
принадлежал олигарху 
Борису Березовскому. 
«Вечерка» выяснила, 
какие еще машины из-
вестных людей можно 
приобрести на просто-
рах интернета.

Легенда 1990-х

Бронированный Mercedes-
Benz W140 олигарха  Бориса 
Березовского в комплекции 
S 600 Guard оценили в 7 мил-
лионов рублей. Произведен 
он в 1996 году.
— Это хороший автомобиль 
за свою цену. При такой 
комплектации можно ска-
зать, что прочнее только 
военная техника. Большин-
ство нападений на автомо-
били осуществляют с помо-
щью отечественного авто-
мата Калашникова. Смело 
можно сказать, что обстрел 
из такого оружия в упор  он 
выдержит, — рассуждает 
автоэксперт, создатель ав-
тошколы Михаил Кратюк.
Стоит упомянуть и завод-
скую бронекапсулу, защища-
ющую от подрыва взрывного 
устройства под днищем (до 4 
килограммов тротила). Бе-
резовский был первым вла-
дельцем премиального седа-
на. Всего же владельцев было 
трое. На авто есть царапина, 
где-то отслоилась краска. 
Продавец честно преду-
преждает: в месяц содержа-

ние такого авто будет обхо-
диться примерно в 16 тысяч 
рублей. 

 Автомобиль 
от монарха
Та к  в  о б ъ я в л е -
нии назыв ают 
Cаdi l lас  Тhir ty 
Oрen Тоurеr 1909 года. 
Его предлагают при-
обрести за 12,5 мил-
лиона рублей. По 
с л о в а м  п р о д а в -
ц а ,  а в т о м о б и л ь 
до 2007 года на-
ходился в Монако 
и принадлежал ев-
ропейской монар-
шей особе.

— Подробности о том, кому 
именно, может узнать толь-
ко следующий владелец это-
го автомобиля, — ушел от 
ответа «МВ» продавец кол-
лекционных автомобилей 
Филипп Брисбуа.
На этой модели впервые 
был применен карданный 
привод вместо цепного, 
а карбюратор размещен 
под картером двигателя, 
что позволило отказаться 
от ручного насоса подкачки 
бензина.
— Машина уникальна. Во-
первых, из 53 экземпляров 
сохранилось всего 8. Во-
вторых, это экземпляр под 
номером 7, а уникальными 
считаются первые 10, — до-
полнил Филипп Брисбуа.
Автомобиль сейчас на ходу, 
поэтому будущий владелец 
сможет сразу прокатиться на 
нем по Москве с ветерком.

Возил первых леди
Еще один автомобиль, вы-
ставленный на продажу, — 
серебристый Mercedes-Benz 
S-класса 1995 года. Его 
особенность  заключается 
в том, что он эксплуатиро-
вался только летом, когда 
возил по Сочи первых леди 
страны. 

— В объявлении сказано, 
что автомобиль хранился 
в теплом гараже, а значит, 
его состояние действитель-
но практически музейное. 
Отчасти это связано с тем, 
что он не сталкивался с ре-
агентами, которыми посы-
пают дороги, и с привыч-
ными российскими холода-
ми, — отметил автоэксперт 
Михаил Кратюк. 
Продавец указал в объявле-
нии, что он второй владе-

хотят выручить шесть мил-
лионов рублей.
— Такие автомобили «с име-
нем» покупают для того, 
чтобы быть причастными 
к истории, — добавляет Ми-
хаил Кратюк. — Зачастую 
покупателей не интересуют 
ни марка, ни технические 
характеристики такого 
транспорта. 
Анастасия Старостина
vecher@vm.ru

Автомобили
известных людей
выставили на торги 

Прямая 
речь

Если человек покупает 
в России ретроавтомо-
биль, произведенный 
до 1983 года, то поста-
вить на учет машину 
будет несложно, если 
есть все  документы 
на нее. Вот если они  
еще старые, советские, 
могут возникнуть про-
блемы с ними. Если 
в объявлении сказано, 
что автомобиль при-
надлежал известному 
человеку, то это долж-
но быть отражено 
в документах. Иначе 
это просто маркетин-

говый ход.

Сергей Радько
Автоюрист

лец после Гаража 
особого назначения 
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Зачастую такие машины 
покупают из-за их истории 

Cаdillас Тhirty Oрen
Тоurеr 1909 года принадлежал 
европейской монаршей особе 

Жена президента России 
Бориса Ельцина Наина 
Ельцина

Бывший председатель 
правительства России 
Евгений Примаков

Борис Березовский любил 
бронированные авто

Самый дорогой ав-
томобиль в мире 
приобрел 30-летний 
аргентинский футбо-
лист Мауро Икарди. 
Rolls Royce Boat Tai, ко-
торый купил Икарди, 
выпущен лишь в трех 
экземплярах. Он отдал 
26 миллионов евро 
(2,6 миллиарда руб-
лей. — «МВ»)

Факт

MercedesBenz W140 
олигарха Бориса 
Березовского
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■ Среди ровесников 
«Вечерки» встречаются 
очень разные пред-
меты. Одним из таких 
стал письменный на-
бор, который хранится 
в московской  семье 
уже много лет. 
«МВ» узнала его 
историю. 
Уникальная вещь 
уже многие годы 
находится во вла-
дении семьи Ивана 
Степанова. 
— Этот письменный набор 
хранится у нас в первоздан-
ном виде. Я не чищу его спе-
циально, вдруг испорчу или 
понадобится кому-то имен-
но таким, — рассказывает 
москвич Иван Степанов.
По словам хозяина набора, 
раньше письменные при-
надлежности были во вла-
дении московского главы 
профсоюза. Его имени, к со-
жалению, Иван не помнит. 
В сам набор входит шесть 
предметов. Среди них ем-
кости для чернил, пресс-
папье, подставки для бумаг 
и не только. 
С а м о  п р о и с хо ж д е н и е 
письменного набора Сте-

панов не знает, так как до 
1920-х годов история пред-
мета утеряна. Он предпола-
гает, что его могли 
привезти из Евро-
пы. 
Интересно, что та-
кие наборы вошли 
в моду из-за любви 
людей к комфорту 

и красоте. В Средние века 
разнообразие письменных 
принадлежностей увели-
чилось, а потому появились 
новые приспособления для 
их хранения. 
Стили наборов менялись. 
Например, в XIX веке был 
популярен классицизм. Ко-
торый, кстати, пользуется 
спросом и сегодня, потому 
что хорошо сочетает в себе 
нотки античности, ренес-
санса и не только.

Доска объявлений 

■ Люди годами 
могут хранить 
различные пред-
меты, которые 
по каким-либо 
причинам решают про-
дать. Иногда среди 
них встречаются ро-
весники «Вечерки».
В сети появилось предло-
жение по покупке стеклян-
ного ликерного набора 
«Эгоист» под названи-
ем «Белая танцовщи-
ца» (на фото справа)
за 25 000 рублей. В состав 
входят графин и одна рюмка 
из зеленого стекла. 
— Это набор достаточно 
редкий, — рассказывает 
коллекционер Максим Бру-
ев. — Но есть ощущение, что 
«Эгоистом» он стал не сразу, 
а из-за поломки остальных 
рюмок.
Но при этом Максим от-
метил, что указанная цена 
вполне нормальная, если 
учитывать редкость пред-
метов, стиль и небольшие 
повреждения.
Интересно, что визуально 
графин кажется гораздо 
больше, чем на самом деле. 
Его объем всего 400 мил-

Редкий «Эгоист» 
«Вечерка» продолжает рубрику «Ровесники газеты», 
в которой москвичи рассказывают корреспондентам «МВ», 
какие вещи 1923 года хранятся у них. 

Материалы к рубрике «Купи слона» подготовила
Виктория Биятова vecher@vm.ru

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Экстрасенс! Таролог! Астролог! 
Вопрос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20
● Черная магия. Т. 8 (915) 244-13-17

Разное

Финансовые услуги

Коллекционирование

Строительство и ремонт

● Скупка. Быстро. Деньги сразу.
Т. 8 (499) 226-25-39

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные знаки, трофеи ВОВ, 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42

● Помогу списать долги любой 
сложности.  Сохраняю зарплату и иму-
щество. Приступаю к процедуре  сразу 
и без предоплаты. Гибкая рассрочка
до года. Т. 8 (968) 759-76-77 
● Юристы и адвокаты. Консультация 
бесплатная! Т. 8 (495) 201-25-12
● Возврат квартир.Т.8(495) 210-25-63

● Куплю радиодетали, платы любые, 
значки, награды, статуэтки, монеты, 
подстаканники и пр. Т. 8 (969) 100-40-11 
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата сра-
зу. Т. 8 (495) 128-50-09
● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02

●  Покупаем  почтовые  марки .
Т. 8 (999) 928-12-17
● Покупаем все. Т. 8 (495) 641-67-21

● Грампластинки аудиотехнику раз-
ную старину Т. 8 (985) 979-56-09

● Куплю квартиру дачу срочно в Москве 
и МО. Т. 8(495)773-46-35 
● Риeлтор Татьяна. Т. 8 (909) 965-80-92
● Сниму жилье. Т. 8 (925) 325-66-10
● Сниму кв, комнату. Т. 8 (916) 959-13-08

Недвижимость Работа и образование

Магия, гадания

Мебель

● Охранник без лицензии требуется 
в универсам на вахту . Зарплата без 
задержек 45 000 рублей. Аванс еже-
недельно. Т. 8 (925) 147-10-51
● Курьер. ЗП 60 т. р. Т. 8 (968) 442-99-41

● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

● Авто и грузчики. Т. 8 (903) 000-75-92
● Выкуп авто. Т. 8 (926) 499-95-66

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Золото ,  меха ,  техники ,  авто .
ООО «Ломбард Платинум». ОГРН 
1087746946847.

Тел.: 8 (499) 112-05-33

Цену назначаете сами!
Тел.: 8 (499) 226-28-79

Животные и растения

Потомственные ясновидящие 
Любовь Владимировна и дочь 
Нана Антосовна могут предска-
зать судьбу, cнять порчу, сглаз, 
венец безбрачия, вернуть мужа, 
принести удачу в бизнесе. При-
ем по записи и на расстоянии. 
Пенсионерам скидки. Ст. м. «Се-
вастопольская».

☎  8 (910) 455-66-66
8 (925) 502-47-51
gospozhaluba.ru

Важное подчеркнут 
чернила

письменные наборы 
были популярны 
у представителей 
государственной вла-
сти. Так, у И. Сталина, 
Г. Жукова, К. Рокос-
совского были компо-
зиции из камня и ме-
талла, зачастую с изо-
бражениями Кремля 

и Спасской башни. 
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лилитров, а высота вме-
сте с крышкой составляет 
22 сантиметра.  
«Белую танцовщицу» изго-
товили в Австрии, в давно 
закрытой стеклянной ма-
стерской Bimini Lauscha. 
Там создавались подобные 
ликерные наборы в разных 
цветах и объемах. Сервизы 
без декора в виде танцов-
щиц у Bimini Lauscha можно 
встретить нечасто.
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Согласитесь, что первая ас-
социация при слове «шоко-
лад» — черный. В крайнем 
случае — молочный. А бе-
лый шоколад и за шоколад 
не считается мно-
гими. Дескать, 
это химия одна. 
Однако на самом 
деле белый шо-
колад — это изы-
сканный и неж-
ный десерт, ко-
торый не только 
дарит наслажде-
ние вкусом, но и обладает 
рядом полезных свойств. 
В его состав входят ка-
као-масло, сахар и сухое 
молоко, а также неболь-
шое количество лецитина 
и ванилина. Благодаря та-
ким ингредиентам белый 
шоколад является источ-

ником энергии, улучшает 
работу мозга, укрепляет со-
суды и стимулирует работу 
сердца. Также он благопри-
ятно влияет на нервную си-
стему, помогает справить-
ся со стрессом и улучшает 
настроение. Он способ-
ствует выработке гормона 
счастья — серотонина, что 
делает его прекрасным 
средством для борьбы с де-

прессией и апа-
тией. Кроме того, 
белый шоколад 
повышает имму-
нитет, укрепляет 
костную ткань 
и улучшает со-
стояние кожи.
Впрочем, несмо-
тря на все полез-

ные свойства, белый шо-
колад также способен на-
нести вред организму, если 
употреблять его в избытке. 
Избыточное потребление 
этой сладости может при-
вести к набору веса, разви-
тию кариеса и повышению 
холестерина.

Взбодрись, оздоровись

Завтра, 18 октября, 
есть прекрасный повод 
побаловать себя сладким: 
отмечаем День шоколадного 
кекса.
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Яйца 5 шт., сахар 1 ст., мука 2 ст., яблоко 3 шт., 
белый шоколад 200 г, ванилин 2 г, соль 1 щепот-
ка, сливочное масло 20 г

Взбейте яйца с сахаром, солью и ванилином до пены. 
Добавьте муку, продолжая взбивать. Тесто должно по-
лучиться однородным. Разогрейте духовку до 180 гра-
дусов и смажьте форму для выпечки маслом. Вылейте 
половину теста в форму и выложите нарезанные ябло-
ки. Поверх яблок положите кусочки белого шоколада. 
Залейте оставшимся тестом и поставьте в духовку 
на 40–50 минут. Готовность можно проверить с помо-
щью зубочистки. Если она выходит сухой, значит, пирог 
готов. Дайте шарлотке остыть и выньте ее из формы.

Яйцо 3 шт., мука 150 г, морковь 300 г, 
какао 50 г, сахар 100 г, разрыхлитель 8 г, 
ванилин 2 г, соль 1 щепотка.

Морковь для этого необычного пирога надо выби-
рать как можно моложе. Она слаще и вкуснее. На-
трите ее на мелкой терке. Яйца взбейте с сахаром 
и постепенно добавляйте муку, смешанную с какао 
и разрыхлителем. Когда тесто станет однородным, 
добавьте морковь, ванилин и соль. Смешайте все 
вновь до однородности и переложите в форму 
для запекания, смазанную маслом и посыпанную 
небольшим количеством манки. Выпекайте 45 ми-
нут при температуре 180 градусов.

Темный шоколад 200 г, сливочное масло 20 г, 
сливки (33%) 200 мл, сахар 50 г, щепотка 
ванилина

Эти конфеты хорошо готовить вместе с детьми. И это 
намного проще, чем вам может показаться. Шоколад 
растопите на водяной бане и смешайте до однородно-
сти с маслом. Влейте шоколад в маленькие силиконо-
вые формочки, подождите минуту и вылейте обратно. 
Форму уберите в холод. Сливки смешайте с сахаром 
и ванилином и доведите до кипения. Варите на слабом 
огне, пока не загустеют. Хорошо остудите. Наполните 
начинкой конфеты, закройте сверху остатками шокола-
да и уберите в холод на пару часов.

Шарлотка с белым шоколадом Морковный пирог Конфеты за несколько минут

Книга рецептов Предлагаем рецепты вкусных и простых в приготовлении блюд с шоколадом. Присылайте 
на vecher@vm.ru свои кулинарные открытия, и лучшие из них появятся на наших страницах. 
И не забывайте взять газету в метро по пути домой!

Валентин 
Звегинцев 
Дежурный 
по хозяйству

Вал
Зве
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по х

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
12 октября
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